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El análisis de Edmundo González Llaca 

El PRI,, en el naufragio 
Enrique Burgos Garáa 
en su último informe: 

"hubiera deseado 
el triunfo del PRI" · 

En el mensaje politic.o del VI lnfonne 
de Gobierno.el gobernador del.estado 
plantEósudespedida. Se dijo orgulloso 
"de no haber aplicado medidas 
extremas "y de haber sido tolerante. 
'Me furmé en el PRI, y a él debo mis 
c.onvicciones. Hubiera deseado . su 
c.ontlnuidad, pero inás allá de mis 
deseos está el respeto a la voluntad 
popuiar, que así e.orno a mi partido 
otorgóel mandain,ahoralohaotorgado 
a personas de distinta filiación politica. " 

' 'Decepcionados" por el 
"desastr.e" del ó de julio, 
intelectuales y perredistas 
exigen la renuncia de la 
dirécción ·estatal del PRD 

Torres Land_i;i·, Emilio Maccise y Abraham González, 
entre los prohombres que se quedaron 

colgados de la brocha. 

Son varios y muy poderosos. Son los "damnificados dela democracia". Algunos 
ya hasta cargos tenían. Hoy, sin más, se quedaron sin expectativas, confimdidos 
y endeudados. De muchos que invirtieron en grande ni sus nombres se conocen. 
Son los mecenas que deberán buscar otros sitios más seguros de_ inversión. De 
otros muchos que sólo invirtieron tiempo y entusiasmo· en las porras, y que 
esperaban una chambita por allí, tampoco se conocen sus nombres. Son tantos. , 
Aquí llll pequeño recuen~. · . 

JoséAnnando NoguerónyEfraín Mendoza 

,; 

Rodolfo Muñoz . 

Lámbarri 

·La política ~lo ·m~ · 
·ha quitado dinero 

y anngos 
"Ignoro quétengaJoséo.&Araoae.n 
su futuro, si vaya a p~ar ea el 
gabinetedelPAN.Tengotiempodeno 
platicar de política con él" + EIPRino · 
hamuerto,está_euterapiainttmiw+Si 
el PAN le falla a la gente y no rewalora 
I• política, todo mondo wtari por un 
ecologista + Y o decía que si era 
necesario participar en todos los 
partidos habidos yporhaberparadarle 
en la m;adre al PRI, iba a partidpar ... 
ptn como ya penlió elPRI semeacabó 
el slogan 

Víctor LópezJaramillo 

., 

,. 
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CoMUNlDAD 
+Me am,o en-tí 

•• Eduardo Mendoza Zanigoza 

Dichoso el cora;ón que se goza 
en estar con otro corazón 

Hedesp~do 
y te he visto. / 

Mi coraZén se ha regocijado. 
Se ha estremecidc;>porturadiantehldlazgo. 

Hoy eres'tú la qµe vive en mí. 
Te has cooformado como mi realidad 

Eres grande, hennosa, viva ... 
Eres el centro de mi corazfu. 

En tí he descubierto 
la naturaleza primigenia del universo. 

En tí me he descubierto a mí. 
En tí me he visto y me amo como soy. 

Gracias por haberme. despertado. 
Gracias por permitirme ver a. Dios en tí. 

· El cielo se ha manifestado ahora. 
Tus ojos íne dicen que Dios vive. en el 
corazfu humano. 

Ahora veo: en tí me amo. 
En tí amo a Dios, a todos y a todo. 

En Tí amo. 

Señor director:· Por medio de la presente le 
enviamos ·un cordial saludo, así mismo 
agradecerle el espacio brindado en su 
honorable periódico, el cual se distingue por 
su seriedad y por infoimar siempre con la 
verdad, sin embargo en virtud de lo publicado 
el pasado-21 del presente con respecto a 
nuestro movimiento, 'deseamos hacer las 
siguientes aclaraciones: . 

A). Se menciona que el movimiento,, 
inicialmente no se iba ·a pedir aportación 
alguna,. y· es cierto, desafortunadamenté ha 
habido necesidades tales como agua, luz, 
comida, gas, gastos médicos, transporte y 
paapelería; y por eso mediante una asamblea 
se llegó al acuerdo de dar una cooperación 
voluntaria mínima para cubrir los gas'tos antes 
mencionados. 

B). Por medio de una Asamblea, se llegó al 
acuerdo de que por única vez se dio una 
cooperación de veinte pesos para cubrir 
gastos de tipo legal y trámites que se necesitan 
ante gobierno del Estado. 

C). Sobre los desafortunados hechos 
ocurridos al niño Miguel'Angel (ajeno al 
movimiento), se suscitaron durante unjuego 
de canicas entre niños, y no en una ronda de 
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VfiN A ítNEK QUE 

CAMB/Af{Lf . A 
ÚOlAYf PO NTE 55" 

El correo sen1J.nJ.I 

Aclaración de la Unión d.e Mujeres 
Independientes de Querét3:ro 

vigilancia, ya que estas son llevadas a cabo 
por personas mayores de edaQ por la 
responsabilidad que repreS'entaa las personas 
con niños se la ha hecho hincapié de que por 
su seguridad no los tengan en el terreno. 

D). Sobre la ayuda económica hacia el 
afectado, la Unión cubrió los gastos médicos 
que la parte afectada solicitó, al igual que 
otras personas que han ·solicitado cualquier 
tipo de ayuda. · . 

E). Para finalizar, el movimento cuenta con 
aproximadamente 400personas(no900 como 
se menciona en la .nota publicada) y se 
encuentra legalmente constituída como 
asociación civil. 

Nuestra Unión es seria, luehamos por el 
bien del necesitado. Nosotras le hacemos 
una atenta invitación para que asista Usted 
y/o alguno de susr.eporteros para cotejar lo 
antes mencionado y así la información 
publicada en su honorable periódico siga 

siendo. veraz, ,oportuna y sin favoritismo. 
Por fa atención que sitva darle a la presente 

' . . 

-Señala culpables 
en elPRI 

Señor director: Me estoy dirigiendo para 
pedirle me tome en cuenta con estas líneas 
que escribo. Entré los culpables de que 
perdiera el PRI está Sergio ~alleresücampo. 
Ellos se hicieron ricos con la campaña del 
señor Marco Antonio León desde noviembre 
del 96. A los del sector de Lomas nos dijeron 
que .,,iciéramosunajunta cori los que son del 
PRien cada zona y que nos darían dineropara 
darles de almorzar, yno nosregreS<!J'On lo que 

Eo1ToR1_AL 

• 
Responsabilidad 

Por sexta yúhima ocasiéll'el gobernador · 
Enrique Burg<:>s presentó ante la 

· Legislatura local, el domingo 27 de 
juli<:>, Wl informe doode da cuenta de 
los logros y los pendientes de la 
admini&.ración que encabeza desde 
1991, y que culminará el úhimominuto 
del próximo septiembre. 

En su mensaje político, el gobernante 
refrendó su filiacioo priísta y advirtió 
queelrespetoal voto-queel6dejulio 
pusofm al predominio absoluto del PRI 
en .la entidad- "nos aleja . de 
radicalismos eStériles que . ponen en 
peijgro la convivencia armooiosa de la · 

- sociedad". ;; . 
AWlque en el documento leído Iio 

cootiene el análisis que la sociedad 
local habría esperado sobre la nueva 
atmósfera que . los queretanos han 
comenzado a vivir, los ténnin.os en que 
abordó el as1lllto del fmal de su mandato 
y la entrega del poder a ~ersooaje 
impulsado por el rechazo al PRI, 
muestra a un ·Enrique Burgos 
resp~ble y mesurado. Quedan dos 
meses. La poblacioo merece escudlar 
del _mandatario su propio balance del 
significativo viraje político. que se ha 
manifestado. 

'-------~-~.J 

misiva le reiteramos a Usted · nuestras mas · 
sinceras y di:stingu,idas consideraciones. 
Por un futuro digno de la mujer queretana 

Sra. Alma Rosa Soto, 
Secretaria de Prensa y Propaganda 
Unión de Mujeres Independientes 
de Querétaro. 

· gastamos; el Bailleres le dijo al tal MartíÍl una 
vezquefuí asuoficínaque mediera mi dinero, 
fumé en una hoja y nunca me dieron mi dinero. 
. La Natalia dijo que ella no diria nada porque 
fa regañaba. No es justo que uno se cree de 
que nos pagarán y no lo hacen, ¿usted cree 
que la gente crea así. Ese señor hizo a todos 
a un lado para meter a su<> amigos? El señor 
Quintanar, que es prof«?sor, y Jesús son gente 
que conocemos y no los metieron. Con estas 
letras le digo todo. Ojalá el gobernador se fije 
para que esta gente la saquen del PRI. 

Andrea Ruiz Banda 
Andador 4 No. 200, Lomas de Casa Blancá, 
Querétaro, Qro. · 
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Sin preámbulos, Edmundo González 
Llaca, quien se déf!tte como un autoqítico 
constante del PRI, Señala la alternativa de 
su partido: ·"el cambio o la desbandada". 

Ante la inminente transformación del 
Partido Revolucionario Institucional que 
ahora asumirá un papel opositorfrente al 
primer gobierno partjsta en el estado de 
Querétaro, se niega de entrada a hacer 
señalamientos directos sobre los 
responsables de l;;t derrota en la enticlad~ 
ya que ello podría provocar tina mayor 
escisión y "generar todo un proceso de 
recriminaciones graves". 
Ex diputado federal , ex delegado federal 

de la Secretaría de Desarrollo Social eh 
tiempos de Luis Donaldo Colosio, y 
mencionado como uno de los más 
probables para encabezar al PRI en su 
nuevo papel en la oposición, González 
Llaca es además doctor en Ciencias 
Polítioas., autor de textos sobre 
propaganda política y articulista del 
periódico Excelsiot. 

Aspirante a la candidatura· del PRI al 
gobi erno del estado en 1991 y 
coordinador de los Diálogos con la 
sociedad de la .campaña de Femando 
ürtiz Arana, González Llaca asegura en 
entrevista que lejos de hacer 
señalamientos personales, el PRI tien.e 
que hacer un análisis serio de las grandes 
causas de la derrota "y no caer en 
circunstancias que nos pudieran llevar a · 
un mayor desmantelamiento del partido y · 
destrozamos entre sí". 
Y aunque dice que eS al Comité Directivo 

Estatal del PRI a <tllien compete hacer una 
evaluación,.González Llaca enumera los 
errores: 

"La gente vota en contra no sólo del 
PR.I, sino del presidente de la República, 
del gobernador, vota contra el presidente 
municipal ,' vota contra la política 
económica, contra el sistema político 
nacional, vota contra el partido, vota 
contra el candidato local. Hay una serie 

l
. de reprobaderos impresionantes". 

Contundente, en su tono siempre 
1 · autocrítico,afinnaqueel electorado votó 

"contra un . sistema económico que no 
considera aceptable ni justo. Y aquí !o
que nos pegó fue el IV A, que nos dió 

.. dinero pero nos quitó votos. El modelito 
de la democracia liberal·podrá recibir todas 
las felicitaciones internacionales que tú 
quieras, pero lo cierto es que no es un · 
modelitapara ganar elecciones. 
"La geñtevotó· contra el sistema político · 

presidencialista porque busca u·na 
compensación, una ponderación al 
Ej.ectitivo. Eso se vio muy claro en el 
Distrito Federal porque<\hí perdió Acción 
Nacional, porque para la gente Acción 
Nacional no ·represe1,1ta propiamente un 
partido de oposición para equilibrar al 
l;!.jecutivo. Y eso lo vieron con Lozano, 

. vieron que .es una oposición bastante 
· i truculenta en un momento dado. En 

cambio el PRD sí significaba laposib~lidad 
de equilibrio de poderes. La d~gracia de 
todo es que esto nosotros lo prometimos 
cuando fuimos a las elecciones 
presidenciales pasadas: vamos a tenninar 
los poderes metaconstitucionales del 

. pr.esidente y no lo cumplimos y ahora 
evidentemente el · electorado nos lo 
recuerda y dice: ahora queremos un 
presidente qut¡ 'no se exceda, porque ya 
vimos qué es lo que le sucede al país con 
un presidente que maneja al país como su 
hacienda y eso se agudiza al final de cada 
sexenio'·'.· 

Otro de Jos motivos por los que perdió 
el PRI, dice González !;laca, ·es que la 
propaganda electoral fue pésima. "Ellos 
nos dieron con todo, los anuncios eran 

·terriMes, eran muy profundos, · muy 

v. 
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El c~mbio o la desbandada, no hay más 

¡,.-

penetrantes. Nos humillaban, es su derecho, 
no creas que me estoy quejando, lo que pasa 
es que afectó la falta de responsabilidad 
nuestra de no poderejercerniun elemento de 
contrapropaganda.- No teníamos plataforma 
electoral. -

"La única platafonna era apoyar al señor 
presidente en su política económica y eso no 
le decía nada a la gente, no había una agenda 
legislativa. Las campañas eran rutinarias y el 
único voto que se buscó fue el corporativo. 
LacampañadeAlfredodelMazoeselejemplo 
clarísimo de una propaganda de acuerdo a la 
mayor de las ortodoxias. Y o cuando veía la 
propaganda de Del Mazo cerraba los ojos y 
_me sentía en el túnel del tiempo, volando. Dije 
yo: de improviso pue'de pasar Plutarco Elías 
Calles o Emilio Portes Gil. 'lgu¡¡I que antes: 
hacer el recorrido por las corporaciones, 
aguantar camitas, barbacoa y camitas, y 
nadamás, ese es de un paseo triunfal. Como 
Cristo, no debíamos venir por los salvos, sino 
por los pecadores: salir a buscar el voto y. ~ 
<:onvencer a la gente". 

NOSARROLLOELDF 

Reflexivo, GonzálezLlaca--quienhacetiempo 
fue invitado por Porfirio Muñoz Ledo a las 
filas del PRD-_, asegura que el síndrome del 

.DF"nos apabulló también. La gente observó . 
claramente que la oposición podía ganar. 
Igual nos afectó a todos los estados. El 
elemento religioso también hay que 
mencionarlo, en muchas fonnas de una 
mañera abierta: no le tengan miedo al cambio 
y de una manera soterrada poniendo globos 
azules y blancos el mismo día de las 
elecciones. Además de que los procesos de 
elección de los candidatos propiamente no se 
hicieron de acuerdo a los métodos 
democráticos, sino también a los más rancios, 
antiguos y anquilosados métodos. Y todo se 
sumó a este resultado que es verdaderamente 
grave". , -

- ¿Qué papel tiene José Ortiz Arana en esta 
derrota del PRI? 
-No me quiero meter mucho en la cuestión 

estatal porque esto debe ser resultado de una 
reflexión de todos los priístas para evitar este 
elemento de disolvencia que en estos · 
momentos puede ser Iaautocrítica. Yo me he 
distinguido de sc;:r aut0 crítico del partido 
siempre y ahora me dicen ¿por qué no? Es que 
esta es otra circunstancia y no puedo S<:;r 
autocrítico enmedio casi de un naufragio. Es 
el momento de reagÍupar y dé hacer la 
autocrítica pero de una manera muy serena, · 
evitando fo casuístico y hacerlo en grandes 
líneas generales, señala. Y peó.sátivo, afinna: 
"Pepe Ortiz Arana nos hizo .. . daño ... 
evidentemente", 

Pero luego de aclarar que es amigo de José 
OrtizArana y que "no estoy hablando mal de 
él", GonzálezLlaca, retoma: 

"El nos hizo un daño visible. Y el daño no 
hay que medirlo solamente por los votos que 
le dieron a él y que podrían haber sido 
nnestros. Ese solo es un daño. El otro daño 
es que mucha gente pensó que Pepe Ortiz 
Arana ya era el candidato y que de ünproviso 
había llegado su hermanó y le había quitado 
la candidatura. Porque ahí sí actuamos mal. 
Dejamos correr demasiado la candidatura de 
Pepe, no aclaramos exactamente la situación, 
lo que provocó una animadversión nuestro 
candidato Femando en la medida en que 
consideraban injusta su, intervención cuando 
Pepe llevába haciendo máS campaña. 

"Nos quito esos otros votos. Nos quitó. 
también el aspecto anímico de Femando. 
Femando auténticamenw se vió afectaclo 
con una situación familiar, lo manifestó .él 
muchas veces. Femando realizó una campaña 
con el dolor que le debe provocar a cualquiera 
de saber que su hennano estaba c.ompitiendo 
al misino cargo que él. Es o no es medible. Y 
nos quitó otros votos. Nos quitó también los 
".Otos de la gente que vio una dificultad entre 
henn~os y dijo: no, aquí no me meto, yo l_os 

quiero muche a los dos ymejocpara evitar 
problemas de conciencia, se lo doy a otro 
candidato". 

-¿Si le hubieran hecho caso a José 
OrtizAranadehacerunaelecciónintema, 
no hubiera pasado esto? . 
-¿La elección interna? Lo cierto es que 

la candidatura de Fernando era 
abrumadora. Pepe quería cumplir un 
requisito de una democracia interna, la 
cual yo siempre he apoyado y que en este 
caso realmente se metía uno a 
circunstancias familiares muy dificiles. 
Competir con tu hermano, nadamás 
asumiendo la posibilidad Asúmelo tú por 
un momento y resulta angustiante. 
-En esto el PRI se equivocó? 
-Se equivocó al no haceruna aclaración 

pertinente, al no tomar .µna decisión 
importante en que la ciudadanía tuviera 
una idea clara de lo que estaba 
sucendiendo. Siento yo que actuamos 
.llenos de reflejos ante Ja candidatura de 
Pepe. Peµe, que yo lo e~imo mueho, es 
muy exagerado, es muf mept iroso mi . 
querido Pepe y es inteligente. A mi fue a 
una dct las primeras personas que me 
·llamó yyscament~no lo creía. En fin 
creo que to se debió a una actitud 
interna de que epe es una gente que esta 
identificada en Querétaro y obviamente 
queelcandidatonatur~,lógico,deunidad 
absolutaesFemandoyqueaél.selepodía 
cerrar un poco las puertas políticas del 
estado y todos tenían la esperanza de que 
en el momento de que saliera Femando, 
Pepe iba a doblar las· banderas y iba a 
decir: Apoyo a mi hermano, por lo men<'s 
yo acariciaba esa idea". 

NOSPORTAMOSMuY 
QUEREI'ANOS 

-La candidatura de Femando OrtizArana 
era apabullante, sin embargo José Ortiz · 
Arana insistió mucho en una . elección 
interna, ¿p9r qué no se hizo? . 

-Nosotros pensábamos que su 
solicitud de una elección interna era 
pensando que no venía Femando y que 
entonces él podría competir con cualquier 
otro. Aquí tendríamos que. analizarlo 
desde el punto de vista político, pero 
también desde el punto de vista · 
psicológico. Nosotros hacíamos 
interpretación psicoanalítica de que Pepe 
iba a aceptar la candidatura de Femando. 
Pero no fue así y siguió insistiendo. Pero 
realmente el apoyo de Pepe aquí en el 
paJtidoeramínimo. Nosotroshubiéramos 
podido perfectamente haceruna elección -
interna de desigJ1ación y F eniando hubiera 
apabullad9 a Pepe y prueba de ello es que 
ningún comité seccional provocó mayor 
escisión interna en el partido -desde el 
punto d~ vista de la estructura 
institucional. 

-¿Entonces por qué no se hizo? 
- Porque aquí tienes que analizar el otra 

áre-a de ttl existencia, que es el lazo de la 
sangre.Femando se encontraba realmente
conmovido ante esta situación. Pero no 
fue un problema de que no hubiéramos 
querido ser demócratas, eso no fue el 
problema. Lo que pasa es que te metes en 
áreas de intirnidadquerealmente la política 
resulta anecdótica ante eso . Una 
gubernatura dura ,6 años pero la 
hennandad dura por toda la vida. Ahí sí 
todos nos mant~níamos con mucho 
cuidado al hacer sugerenciasporrespeto, · 
porque así somos los queretanos, creo 
que el valor familia entre los q_ueretanos 

.es valioSQ. . 
"Podíamos hacer la elección democrática 

y dehtostrar que Fernando tenía todo el 

•12 
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~eflexiona el ex candidato del PAN, PDM y PC 

Rodólfo Muñoz Lámbarri: la política no me ha 
dado nada ... me ha quitado dinero y amigos 

Una campaña diferente, donde 
los principales protagonistas 
fueron el PRly el PAN, con una 
ley electoral "que impidió que el 
fraude se concretará'' aunque la . 
cabeza del IEQ demostró "falta 
de experiencia", es el balance 
que desde la soledad de su 
despacho contable hace del 
reciente proceso electoral, 
Rodolfo Muñoz Lámbarri, 
excandidato del PC a la alcaldía. 
Sobre su propía participación 
dice que no fue un error hacc;:rlo 
aunque los resultados fueron 
"muy malos" y recatea que · 
''nunca he tenido futuro político. 
Si así fuera, hubiera participado 
en un partido grande". 
· Con la mesura de la derrota a 
cuestas, con el semblante 
cansado, el ex candidato por 
Acción Nacional en 1985 a la 
mi~a posición por la que recién 
compitió·, el consultor 
empresarial afuma que estaba 
convencido de que el triunfo del 
PAN se iba a dar. Desde que ~I 
blanquiazul presentó como 
candidato al doctor Francisco 
UgaldeAlvarezen 1982, "todas 
esas .elecciones las ganó~ 
entonces no· había una ley 
electoralqueimpidieraelfraude". 
Pero no deja de señalar que la 
ciudadanización dejó mucho 
qué desear con su falta de control 
en el proceso: "¡ganar mucho 
dinero para una triste y pobre 
actuación!" Y remata: "José Luis 

· Sierrafalló". 
No deja de reconocer que el 

proceso fue lim~io en la jornada 
electoral, "tuvo otras cosas 
.dignas de analizarse: todo el 

· entorno de la contienda, lo que 
se generó en tomó al candidato 
del PRl a la gubematura. El 
ambiente tenso, lo de los 
maestros, . candidafos que no 
favorecían a un partido, como 
Mariano PaláciosAlcocer, puso 
en tela de duda, .no el día de la 
elección sino ·en el ambiente 
previo". . 

El también excandidato a 
diputado federal por el Partido 
Democráta Mexicano-Unión 
Nacional Opositora(PDM-UNO) 
en1994,sibienafirmaque"nunca 
he estado afiliado a ningún 
partido,nialPAN",descartaque 
hubieracomplotcontraFernando 
Ortiz Arana, "todo el colmillo 
retorcido con el que 
supuestamente venía, fue al 
dentista y se lo sacó antes de 
venir a Querét<p-o. Le faltó ir a un 
debate, por ejempló". 

-¿Quién se lo sacó? . . 
-Quién sabe quién haya sido 

el dentista, pere estoy .seguro 
que ese colmillo no llegó a 
Querétaro. 

-¿Está acabado Femando? 
· -Si habláramos de up. proceso 

de haee seis años, donde no había 
duda de que el PRl ganaría y 
resultara que saliera derrotado, 
era una mancha enorme. Ahora, 
donde hay la pos!bilidad de ganar 

. Víctor LópezJaramillo 

o perder, tienes que ir con esa 
mentalidad para levantarte de un 
tropiezo. La • grandeza de una 
persona no se ve en el triunfo sino 
en su capacídad para superar 
derrotas. No creo que esté acabado · 
en las condiciones actuales de 
política 

En su segunda campaña política 
por la·alcaldía capitalina, ]A:uñoz 
Lámbarri, obtuvo 4 mi:H.51 votos 
(l.90 %), mientras que hace doce 
años, y de panista, dijo que obtuvo 
el triunfo pero le fue arrebatado. 
Incluso él figuraba en primer lugar 
de la lista plurinominal a regidores 
y ni a esa posición pudo ascender 
por no haber obt~do el 2% de la 
votación. 

Sin la elocuencia que siempre lo 
ha caracterizado, explica su actual 
situación, mueve· poco las manos 
como intentando ampliar -las 
explicaciones. 

-Usted ha venido de, más a 
menos· en · cu~nto a sus partidos 
políticos... • 
-Yo no lo veo así... 
-Es en cuanto a porcentaje de 

votos ... 
-No. Simplemente no convencí 

a la gente y ya, eso no es ir de más 
amenos. 

-Pei:o los partidos en que ha 
participado cada vez son más 
débiles ... 

-No tengo otro partido donde 
participar. No voy a buscar un 
partido que me dé el triunfo, voy a 
buscar uno donde ayude a la 
dc;:inócracia. Nolieneningúnvalor, 
desde mi punto de vista, y puede 
ser tomado como justificación para 
mis derrotas, elhecho de inscribirte 
en una contienda electoral y ganar 
sin el más mínimo esfuerzo. En 
igualdad de condiciones y en otras 
circunstancias otro gallo a mi me 
cantaría, y no estoy hablando del 
gallo colorado.·Es que sete cierran 
las puertas al debate-, el aspecto 
económico es fuerte. Yo no 
participo en un partido para 
aprovechar su grandeza y su 
fortaleza, He participado para dar 
qii grano, muy pequeño e 

insignifieante para lademócracia 
yenesomesientomuysatisfecho. 
-¿Np cometió un erro(? 
-No cuando haces las cosas 

conº conocimiento de causa. 
Sabes lo que puede·ocurrir, es un 
riesgo calculado. Error era no 
prever lo que podía pasar. Sabía 
que esto podría ser muy bueno o 
muy malo. Fuemuymalo, no hubo 
error. Si hubiera habido apoyo 
económico otro gallo nos hubiera 
cantado. No puedes echarle todo 
el peso de una contienda electoral 
a una persona. 

-¿Cuál es su futuro político? 
- Yo tengo un futuro como 

profesionista. Nunca he tenido 
futuro político. Si así fuera 
hubiera p¡uticipado en un partido 
grande. Hubiera esperado a que 
me tocara y a lo mejor fuera 
diputado federal o senador. 
Participo en política porque 
siento que .el ciudadano debe de 
aportar lo mucho o lo poco que 

. tenga. No estoy en política para 
obtener un puesto·pues tengo un 
trabajo, mis aspiraciones son de 
servicio y lo mismo lo he hecho 
siendo un insignificante 
ciudadano o un contador más. 
Me · siento satisfecho. Se me 
reconoce mi capacidad como 
contador, como político, como 
ser humano. 

Se meSa levemente los cabellos 
entrecanos y amplía su 
explicaciqn. Dice que la política 
es una fonna de servicio. "No se 

-mehadadoesaoportunidad, voy 
a seguir.fuera de la política. Ami 
la política no me ha i:fado nada, me . 
ha quitado. Y aun así estoy 
dispuesto seguirle dando. Me ha 
quitado tiempo, dinero, 
oportunida9-es de desarrollo para 
mifumilia,amigos,oquesedecían 
amigos". '"" 

-:-¿Cuál es el futuro de José 
OrtizArana? . 
~Eso pregúnteselo a ~l. 

-Usted participó en _su 
fórmula 

-No era una fórmula. El · 
participaba como candidato a una 
cosa y yo a otra. Tan· 
independientes que nunca 
trabajarnos juntos. 

-¿;José formará el partido 
político que dijo? 
-Son preguntas que él_ debería 

'de responder. Ignoro qué tenga 
en su futuro, si vaya a participar 
en et:gabinete del PAN. Tengo 
tiempo de no platicar de política 
con él. . . 
-se· integraría al partido que 

dijo que iba a hacer. 
-Sería cuestión de ver cuáles 

son sus objetivos, la forma y sus 
principios. Siempre que he 
participado en los partidos ha 
sido con mis propios principios. 

Quien fuera asesor en el 
Congreso de la Unión para 
cuestiones fiscales y encargado 
del manejo del :financiamiento en 
la campaña de José Ortiz Arana, 

-
Volvería a postularse en nuevas elecciones 

Hebért Vebllquez exige anulación 
de comicios en E~uiel Montes 

El excandidafo del PRI a la 
Presidencia Municipal de Ezequiel 
Montes Querétaro·, Hebert ·veláz
quez Dorantes, pide sean anuladas 
24 de las 29 casillas que elo 6 de julio 
se instalaron en ese municipio, 

. argumentando violaciones a la hey 
Electoral del Estado. · · 

El priísta obtuvo 3 mil 652 votos y 
por parte dd candi<!ato .del PAN 
Hipólito Pérez Montes obtuvo la 
maypria de votos con un total de 5 
mil 200 votos, y al- inconfórmarse 
exige que se anulen los comicios y 
se convoque a nuevos, en los que 
él volvería a competir. En rueda de 
prensa celebrada en la capital, el 
excandidato, acompañado por el 
diputado local Amulfo Moya Var
gas abundó en lo que considera i
rregularidades llevadas a cabo en el 
municipio de Ezequiel Montes; dijo 
que' en las casillas había "más gente 
de lo debido ·identificadas con ·e1 
Partido de Acción Naciorial, intervi
niendo. más allá de las funciones 
e&pecíficas a las que la Ley pc;:rrnite". 

Los simpatizantes del PAN 
siempre se mantuvieron afuera• de 

las casillas contando con una qopia 
de la lista nominal de electores c:On 
fotografia y a cada persona que se 
acercaba le decían "ten cuidado 
porque conocemos. el número de 
folio que te va ª ' corresponder y si 
no aparece a nuestro favor vas a 
pagar las consecuencias, varios 
electores así lo hicieron saber a la 
directiva de la casilla ~ pero estos 
hicieron caso omiso". Se. llegó 31 
cinismo de estar entregando cami- · 
setas y gorras con el emblema de 
Acción Nacional a las personas 
que acudieron a depositar su voto, 
y ofreciéndoles dinero en efectivo 
y ·despensas a cambio de un voto 
favorable.A más de medio centenar 
de personas, aseguró; se les pefmitió 
.votar aún cuando no apátecían en 
el padrón. , • 

"Nuestro representante de casi
lla pretendió hacer ;valer· el derecho 
que la ley otorga y de ninguna 
manera quisieron aceptarlo, razón 
por la cual en tiempo y 'forma 
hacemos uso del derecho de 
presentarlo,. ante el Consejo 
Municipal". 

11 Encuentro Nacional ·en Querétaro 

Jóvenes de 19 estados aportan a 
la paz y el desarrollo.del ·país 

Conlaparticipaciónde 75 congresistas 
en el IIEncuentro Nacional de Jóvenes 

. Pro La Paz, los días 19 y20 de julio. en , 
la Casa del Faldón, los representantes 
de 19 estados.de laRepública, abordaron 
sus problemáticas regionales. 

Hiram Valdez R. Chávez señaló que 
"se acordó realizar grupos de reflexión, 
debate, análisis y reflexión; para 
conceptualizar e instrµmentar una 
verdadera política de la juventud, que 
sea integral, participativa, 
corresponsable y sobre todo que 

- estructure estrategias para e) propio 
desarrollo de la nación". -
Lograr por medio de la tolerancia que 

los jóvenes y las instituciones del país 
programen actividades de refl.exión y 
participación para combatir y ante todo 
prevenir la . violencia y la 
farmac.odependencia, con el propósito 
de marcar pautas de acción, para poder 
enfrentar los problemas que más se 
presentan en la juventud, explicó el 
presidente de esta agrupación 

Presentar una iniciativa de ley ante la 
Comisión de la Juventud del Poder 
Legislativo de la Nación, respecto al 
empleo de los jóvenes a fin de 
protegerlos de abusos laborales, tales 
como: los salarios, horarigos y riesgos 
·laborales; logrando entonces sentar 
basesp3raque se les permitiera continuar 
con su desarrollo académico, o en su 
caso.fomentarlo. 
Se aprobó la creación de un programa 

ecológico, dirigido a los niños a fin de 
concientizarlos respecto á la protecci~n 
y pi;eserva-cióq del medio ambiente; 
mediante la Orgallizaciónlnfanti!Ecoló
gica.Se acordó que cada Comité Estatal 
realize un estudio de los problemas 
agrarios en su entidad,. con el propósito 
de señalar los más demandados · y 
concretos; p;ira que por med.io de un 
grupo multi-disciplinario se otorguen_ 
asesorías y apoyo a los campesinos. 

Hiram Valdez R. Chávez comentó 
... • ¡f~ • ; ... ( 1 :·/' . 

que "se aceptó- que en el próximo· 
·Encuentro Nacional se les otorgue un 
espacio 4e expresión mediante un fofo 
a los diversos sectores de la sociedad, 
tales como: campesino, obrero, ffi9ígena 
o de personas con alguna discapacidad, 
en el que aborden sus necesidades y 
realidadsocial". 
Se acórdó hacer uso-de la tecnologíaa 

fin de acortar distancias y optimizar los 
resultados en la peÍ-Secusiónde nuestras 
metas, dándole prioridad a su difusión 
procmando tener una comunicación 
eficaz entre los miembros de la 
Asociación mediante el intemet. 
En los Encuentros Naionalesse llevará 

a cabo una marcha porJas principales 
calles de la ciudad cede, alusiva a 
nuestros fines escenciales: la paz y la 
tolerancia. 

Se aprobó qµe se proponga ante el 
Congreso de. la Unión la creación del 
Instituto Nacional de la Juventud: a fin 
de que se les de continuidad y 
consolidación a las manifestaciones y 
propuestas coucretas de los jóvenes 
mexicanos. 

. . Se acordó enviar a una delegación del 
Comité Juvenil Pro la Paz al territorio 
en el conflicto en el estado dé Chiapas 
afinde entrevistarse c0nalgún dirigente 
delmovimie~toannado,yencpntrarun 

marco de tolerancia y dijlogo, puntos 
en concordancia que puedan generar 
propuestas viables tendientes a alcanz.ar 
la paz y el desarrollo de estos territorios 
indígenas, J?festándole especial interés 
a las problemáticas-por las que cruzan 
los jóvenes de este importante sector 
social. Asimismo, Hiram Valdez R. 
<;::hávez comentó que el IIl Encuentro 
Nacional de Jóvenes Pro La Paz se 
efectuará en el mes de julio en Puerto 
Vallarta, dijo que "Jóvenes Pro La hz 
se constituirá legalmente como 
ASociación Civil para ~le la relevancia 
necesaria a nuestros proyectos y 
tra~jos". (Una M. S~ Fiera) . 
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Sólo algunos nombres, nada más 
l 

·Torres Laµd~ Emilio Maccise y Abraham González, entre 
los · próho8:1hres que se quedaron colgados de la brocha 
Son varios .y muy poder0sos los que se 
quedaron "colgados de la brocha". Son los 
"danmificados de la democracia". Los · 
"'edia<los del paraíso", , 

Algunos ya tenían cargos incluso. Hoy, 
sin más, se quedaron -sin expectativas, 
cxnfundidos y endeudados. De mildios 

· que invirtieron en grande ni sus nombres . 
se conocen. Sqi los meCeo.as que ~berán 
'buscar otros sitios inás seguros de 
in versién. De otros mud:ios que invirtieren 
itiempo y entusiasmo en fas porras, y que 
esperaban nna d:iambita pür allí, tampoco 
se cooocen sus nombres. Son· tantos.·. 

Aquí nn pequeño recumto. 
Uno de los más notables -hombres de 

empresa que ineluso llegó a ufanarse de 
.que su cumta personal se haría cargo .de 
"todas las deudas del · partido", según 
confian algunos priíst.as, fue Juan Arturo · 
El Pollo Torres Landa. Hijo del ex gober
nador de Guanajilato Juan J0Sé Torres 
Landa, avecindado en Jurica y prq>ietario 
dela urbanizadora quecwstruyó Juriquilla, 
es además dileño del Gran Hotel y tiene 
fuertes inversiones m el innndo taurinó. · 
Torres Landa acostumbra apoyar cam
pañas políticas y después, en el traµscursc) 
del trimio· o sexmio pasar la factura.poco 
a poco .. . con obras y otros privilegios. &i 
realidad tiene poco qué ·perder, dada su 
desahogada condicién ecoo.ómica. 

Torres Landa fungía como Secretario 
de Acbninimacién y Finanzas del comité 
estatal y era el enlace entre el PRI y los 
prenombres de los negocios. Según algu
nos enter.ados, de su :cuenta persobal · 
salieren voluminosas sumas para apoyar, 

· sobre todo, la campaña de Femando Ortiz 
Arana y los cinco diputados locales de la 
capital. . ~ ' . ' 

Otro empresario impQrtante de gran -fe · 
priísta es AQJ"aham González, "el más · 
pequepo de los tres" de e&.a dinastía que ' 
ha hedio fortuna con la conruuccién de 
caminos y carreteras. De sti chequera 
salió dinero para 1a campaña de Marco 
Antonio León Hemández Algunospriístas 
bien enterados cqifiaron a este semanario 
que sacarle-lafri~lera de 500 mil pesos era 
relativamente fácil. 

En nna ocasién durante la campaña, -a 
Leén Hemández le pidieron' ayuda para 
emparejar l1l) terreno en la colonia 
Solidaridad (atrás de la Academia de 
Policía) ... poco tiempo pasó para que las 
enormes máquinas amarillas de Abraham 
González hicieran su tarea. 

. Sin ser hombre de negocios, Marco 
Antonio Leén -según informantes que 
pidieron se reservara su inda:itida~puso 
de su. prq>ia bolsa WJ.a éuarta parte de 
todos los gastos. En realidad el· dato no 
dice mucho pues nadie pudo calcular 
cuánto costó su campaña. ~ 

Segurammtt: hubo que salir al paso al 
dinero que se preveía llegaría y no pudo _ 
llegar paia ·esa campaña, como el de den 
Roberto R.uiz -0.b_regón, dueño de la 
EmbotelladOFa La Victoria (Coca.:Cola). 
El hijo predilecto de Amealco y dueño de 
la Granja Araceli, que en los últimos dos 
años ha roto record en homenajes, 
consiguió incluir a nna de. sus hijas en la 
primera lista para regidores en la planilla de 
Leoo Hemández, pero las bases brincaron 
y tuvo que salir. Esas bases, otro sector de 
la aristocracia local, lograron incluir a 
Lupll}a Mercado, la madie del diputado 

José Armando Noguerón y Efraín Mencloza 
en casa. Hay que recordar que cuando dijo 
que los "18 mil universitarios" eran 
fervientes ortizaraniftas no sólo brincaren 

prilita Miguel Calz.ada Mercado. los estudiantes de Ciencias Políticas y 
El empresario Jorge Cevallps, dueño del Sociales. 

Hotel CasaBl~ca. también le entró. Allí se Otro perdedor fue el dip~do Sergio 
reunían a desayunar -las fuerzas vivas de Reyes Benfield, dueño del edificio de 
Femando OrtizArana y de Marco Antooio campaña que FemandoOrtizArana utilizó 
Leén y, a veces, de Jesús Rodríguez Las en 5 de mayo. Se perlilába para algún 
instalaciones y los desaynnos "ya e&.aban ~ cargo relacienado con las óbras públicas. 
pagados". En ese mísmo hotel aún Mdiódinerotam.biénJoSéLuisAguilera 
conserva sus oficinas el ex candidato a Ortiz, a quien algunos -medio en serio 
regidor Rafael Mart.ínez~a. el líder medio en broma-ubicaban como director 
de l)emocracia para el Cambio, el -que de Seguridad Pública. El ex líder del Sector 
acusó de "traidor" a Enrique Burgos.y qué · Pq>ular delPRI, vértice del célebre Doctor 
en WJ.a célebre asamblea priíst.a llamó· Ayala(AAA)se.compromdióarepartir 50 . 
"gusano" a Carlos Salinas de Gortari. mildepensas entre gentepobre. En realidad 

Otro enlace mtre Femando OrtizArana repartió 20 mil, pero .resultó contra.,. 
y el mWJ.do patronal era Pedro Galván producente. "La gente hacía nna larga cola 
Balderrama, presidente de la Canacintra. para recoger su boleto; al otro día otra cola 
Ahoramud:iosleauguran seriosproblemas y varias horas de espera tenían que pasar 
para continuar en ese organismo pararecibirmabolsitáconcualquiercosa", 
empresarial, ya que WJ.a buena parte de los según confió Wl priíst.a. , 
induslri~es sen .simpatizantes o militantes En menor escala, otros "colgados de la 
de Accién Nacienal. · Galván Balderrama brocha" son Hugo Peñaloza Servién, 
es un hombre muy cereano . a Emilio secretario particular de Marco Antonio 
Maccise Chemor, que fungía como Leá:l., y el ex diputado cetemista FrancisCo 
asistente persaial del candidato derrotado Hemández Velazco, "asistente perSoo.al y 
y que en 00-o tiempo mcabezó el Comité plmipotmciario, la ~a" del <Jos veces 
de Financiamimto del PRI estatal. líder del PRI estatal, y que S<ií.aba con .ser 

Hombre emparentado con el Secretario nombrado Delegado en la Félix O.sores. 
de GobemaciénEmilioChuayff et Chemor, Igual, laantigua.lideresa de Peñuelas y jefa 
Emilio Maccise Chemor ya se reincorporó delF:rmtedeColcn~CjpadliPadillaPadilla, 
a su cargo cooio_presidellte del Club de queyasepreparabapararecibireldelpad:io 
~duslriales de Qúérétaro, a dende llegó de la Delegacién :Epigmeoio Gcnzález De 
gracias al pa<hina:zgo de den Roberlo Ruiz · eSte modo se le compensaría el haber si.do 

· Obregén. Según los enterados, ya barajaba eliminada como candidata a diputada 
algunos nombres de quim.es serían su5 suplente de .Bmilio Maccise. 
colaboradores en la Secrdaría deDesarr.ollo Perdedcir también fue Ernesto Burgos 
Económico. Por cierto, algunos guardan García, hermano del gobernador, qllien 
como Wl recuerdo de. la esperanza los por aquel -según las fuentes-- nada 
relojes que con su npmbre Maccise mandó hizo. Al gobemador,·por cierto, le causó 
diseñar. · - disgusto que su hermano aceptara la 

Priístas bien enterados estµnari que invifacién de Femando. Tuvo que ven.der 
Maccise era WJ.O de los hombres que más "varios" de sus coches y Se quedó sin 
influencia ejercían sc>breFemando. Dueño diputación. Quieri también quedó 
de Multi Acabados para. la Ccrubuccién, '!endrogadísimo" fue Heriberto .Gcnzálei, 
habría aportado considerables sumas para líderdeotraorganizacién estatal decolenos, 
la campaña: algunos dicen que ·~ 20 por que no pudo ser regidor. 
ciento". En su futuro político e&.aba la Gloria Ortiz Peralta también tendrá qué 
alcaldía capitalina. . esper;U-mejor ooasi.én. La fortuna le scmió 

Otro que sonaba para algnna área a e&.a joven cuando a su madre, la señora 
estratégica rela,cienada con los dineros · ·Gloria Peralta Manzanares, lideresa de la 
cm Ortiz Arana, era el ccntador Víctor CCI, le avisaron' que como no le tocó.la 
V"Cga Villa, ex director de la F acuhad de diputacién que S<ií.aba le ofrecerían WJ.a 
Ccntaduría y Admmi~racién de la UAQ, y regiduría, y entonces prefirió abrirle cauce 
ex secretario partiCular de Víctor Manuel a la jovencita. Ni modo, otra vez será. 
Mez.aSeptílveda,hombrequefungiócomo . En los medios de comunicacién es 
tesorero durante el gobierno de Mariano conocida la cercanía de los directores de 
Palacios Alcocer. Dejó sl1 cargo en la los dos diarios locales con Femando Ortiz 
Universidad y se disponía a recibir lá Arana. Incluso,hatrascendidoquecuando 
Direccién estatal de Finanzas. Algunos comenzaba la campaña, tres irrelevantes 

. enterados aseguran que el dtJelo le duró . panistas-fueron a ver a . Luis Roberto 
poco y podría vérsele en la adrriinütracién Amieva, director delDiario de Querétaro, 
panista. para pedirle pluralidad y veracidad en la · 

Y a.prq,ósito & qqiversitarios, algunos cobertura informativa. Solemne, el 
jilgueros ya promocicnaban' a Arseoio periodista refrendó su priísmo -y .trató con 
Durán Becerra como Procurador General desdén a esos entences tres panistas nada 
de Justicia del Estado, o en nn prc:lximo relevantes. 
trieoioRectordelaUúversi.dad.Eldirector La cosa es que ahora resuha que esos 
de la F acuhad de Deredio -por cierto, tres panistas sen nada menos que los tres 
hijo de Juan· Francisco Durán Guerrero, panistas más .relevantes de la comarca: 
procurador en el gobiem~ de Antonio Igiiacio Loyola Vera, a quien· Enrique 
Calzada---- coordiné.la mesa de Justicia en Burgos le entregará el poder el primer día 
loo Diálogos con la sociedad .. y también de octubre; Francisco Garrido Patrén, el 
dejó a varios amigos colgados de la brocha. empresario que del Df llegó para quedarse 

Y, bueno; Carlos Silva podría ser el mQuerétaro,.yelingenieroRaménL<rencé 
úhimo líder de esa catapulta IlamadaFEUQ. Hemández, virtual presidente del Ccngreso 
Quedó sin camino y con serias amenazas del Estado 9e aquí al añó 2000. -

El Correo Sen1anal 

Una retlexiónsobrela 
educaciónyunapetición 

alpresidentel'ntiDo 

EdÜ#tlllo E.froús: mucho me ~ qué 
publiques lasiguiente cattaabiertadirigidaal 
C. Fmesto ZcdilloPonce de León, presidente · 
constitucional de la República Mexicana. 

Smor praitkld1: Han llegado días 
sumamente difíciles para los sectores más 
desfavorecidos e incluso para buena parte de 
la depauperada clase media, quienes no 1~ 
aún. sentir en forma tangible los supuestos 
beneficios del positivoavance en las variables 
macroeconómicas d!ill país. -

Me refiero a la cruda realidad del sector 
educativo, particularmente en 1o referente a la
educación secundaria. Aquí cerca en la villa
miseria de La Noria, al sur de la capital 
queretana, tiene buen rato que la muchachada 
viola la normatividad constitucional al no 
presentarse a aulas, y no precisameilte por . 
flojera o apatía, sino por las ' pe-riurias 
económicas de sus padres que 'no pueden 
responder a la factuál carencia de gratitud en 
la educación que, con ese carácter, debía 
prestar el .Estado posrevolucionario. 

Uniformes, incluso deportivos, cuotas 
''voluntarias" de pater familias y el 
desmesurado cargo de los libros de texto 
hacen que, a tocio lo lmfo y ancho del país, 
millones de jóvenes sigan abB!}dooando las 
aulas. 
No logro entender por qué la parcialidad de 

su apoyo al reparto de libros, restringiéndolo 
al entorno chiapaneco, cuando su carencia es · 
problema de alcance nacional. En ese ~tido 
yo mismo, chilaogo ~indadoen Querétaro, 
nopuedosino sentirunamezclade admiración 
y envidia ante el compromiso del perredismo 
triunfante de llevar textos escolares a l<is 
habitantes · de municipios \>ajo lá 
administración del Sol Azteca. No faltará 
quienes hagan cargos de "polÍulismo", pero 
bienvenidoseael mismo si ello~ llevar · 
saiisillctoresrealesalgruesodelapoblación ... 
¡eseeselleitmotivdelsabergcbemar! Quisiera 
yo conocer los planes de su gobierno para 
awnzar en la respuestas estasentidademanda. 
Por lo pronto, pienso yo que estós gastos 
,deberían, a la de ya, ser deducibles de 
impuestos. · 

Hédor Castellanos García-Luna 
Ninie 140, Satélite Quwétaro, Qro. 
TeJ. 1:1141144 

Nt·; $: ~:resenta a ningún 
· grupofeminista 

& timado Efraín: Te agradecería que 
pud>raa publicar la siguiente aclaración. 
Lasc:manap~(21 al27 dejulio),en 

el semanario apareció una nota que · 
informa de la reapertura de la Agencia 
Especializada en Delitos S~es y del 

. Orden F-amiliar, y aparecemos 
. Cdnsólación González y Gisela Sánchez 
como representantes de los grupos 
feministas . 

Qui.ero · aclarar dos cosas:. 
1. La reapertura de fa agencia no es una · 

concesión, es un dereeho por el cual se 
han movilizado muchas mujeres· de 
Querétaro desde hace más de 5 años. 

2. No tengo ningún cargo .de 
representación de los grupos feministas . 
en Querétaro, por tanto, no atudí a la . 
reapertura en representación de los 
grupos f~tas de Querétaro, sino 
como una ciudadana más, integrante 
del grupo Salud y .Génro, que ha 
participado en acciones para la 
reapertura de la agencia 

Agradezco d.e antemano tus 
atenciones y te mando un afectuoso 
saludo. 

Glsela Sánchez Díaz. 
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12. El gobierno del PAN en 
Querétaro será un gobierno de 
minoría. Ignacio Loyola ganó 
con el 45% de los votos 
emitidos, menos · un 30% de 
los abstencionistas, quiere 
decir que sólo un tercio de la 
población votante, digamos un 
33%, sufragó. por el ·gobierno 
panista. Un gob~erno _ de 
minop.a. Loyola V era no debe 
·olvidarlo. Doble tarea: ganarse . 
con sus acciones de gobierno 
al 66 por ciento de la ciudadanía 
que no votó por él y, al mismo 
tiempo, no defraudar las 
expectativas de quienes si 
.votaron por el cambio. Yo 
diría, más allá de los por cientos 
de los votos, que sí hay tm 

estado de gr~cia favorable para 
una política de cambios claros, 
limpios y sa.ludables. ¿Se 
aprovechará? ¡Un partido 
conservador desárrollando un 
buengobi~ liberal! V erpara 
creer. 

13. Con Ortiz Arana, Marco 
Antonio León y Je~ús 
Rodríguez en el poder esperaba 

. lo peor. Querétaro como el 
último reducto del Estado 
autoritario y corporativo, 
metiéndose por todos lados, 
ahogimdo ala naciente sociedad 
civil. Esa sociedad viva, real y 
contradictoria que los ahogó a 
ellos. • 

14. Se dice que Ignacio 
Loyola será, a fin de cuentas, 
la mejor continuidad del 
gobierno de Emique ·Burgos. 
Y o no lo creo así. Con el triunfo 
del PAN algo se ha movido 
para siempre: la sociedad real 
que vota, decide, se expresa, 
acierta y se equivoea, exige y 
cada vez se organiza más frente 
al gobierno en tumo. Ese 
movimiei;tto social es 
irreversible. 

Se puede encausar, 
conquismr, pervertir, disputar, 
democráticamente. Cinco · 
pequeños ejemplos de gente, 
no ~' en ~ovimiento (con 
pies, voz ··y votos): el 
Movimiento Magisterial 
Democrático, los lectores y 
los colaboradores de El Nuevo 
Amanecer, El Mitote, 
Ciudadanos Anónimos en 
Ching~ (ciudadanos con 
nombre y apellido y sueños) y 
el Grupo sin Grupo de 
Refle~ón y Análisis ... Sin duda 
hay más en la plaza pública. 
Algo·bueno saldrá de toda esa 
·gente en movimiento. Y el 
nuevo gobierno no puede ni 
debe ignorarlo. No es un 
comercial y no hago 
propaganda. 
· 15. Circulan anónimos 
creíbles allí donde fa prensa no 
es moderna ni es creíble. No 
es una plaza abierta sino un 
negocio político privado. 
Negocio sobre negocio: los 
dineros y la política, el capital 
y el poder, la privatización del 
poder público. 

Si no fue posible tlinguna 
critica abierta a Femando Ortiz 
Arana un Diario y Noticias, 

Doce más 

QUERETANAS 97 
- . . 

Julio Figueroa JI parte 

bueno, la sociedad la hizo en 
fotocopias. ¡Unas hojitas sueltas 
contra dos fuertes aparatos 
comeFciales ! 

Supongamos que fuéron los 
panistas quienes hicieron circular 
esas · hojitas sin nombre. 
Anónimos condenables como 
todo anónimo que no se atreve a 
dar la cara. Pero Fernando, Jesús 

. y Marco Antonio tenían a su 
disposicióp, por lo menos, a eses 
dos diarios queretanos. ¿Eso no 
es inmoral? 

Quienes se rasgan las vestiduras 
por la difamación de esas hojitas 
sueltas, ¿por qué no dicen nada 
de lá poca éticá periodística de 
donde publieán sus \lalabras? O 
son miopes o son hipocritas. Pero 
no. ángeles. 

16. Era un gobernádor tan 
tolerante, tan tolerante, que hasta 
los narcos hicieron de su estado 
un sitio ideal para descansar en 
sus casas de seguridad y reposo, 
y, probablemente, invertir por 
ahí y por allá algún dinerito. Ah, 
por cierto, también unos cuantos 
etarras de paso. Total, un paraíso 
democrático. 

17. Digámoslo: el gobernador 
tolerante no supo dialogar con las 
bases del magisterio, en. un . 
momento preelectoral 
especialmente delicado. Se aferró 

· a lo peor del · sindicalismo 
corporativista y miles de .votos 
arufuron. ¿Error político, línea 
del centro o alta traición? El 
gobernador prudente y lnumuústa 
tampoco fue capaz de concederle · 
una entrevista real a El Nuevo 
Amal'.lJ!cer, ·solicitada en mayo. 
Una entrevista que habría. sido .. 
cordial, interesante, critica y · 
fraterna. No fue nada. He ahí dos 
hechos irrefµtables. Gobernar no 
es aparentar, sino cruzar el puente 
del otro, y exponerse. 

18 •. En el mejor perfil del último 
Ernesto Zedillo, Emique Burgos 
ha dejado hae<:r y ha dejado pasar 
a todas las fuérzas en disputa 
democráticamente. Por eso se le 
puede elogiar, no-amar. 

19. Segunda presunción de 
Inocericio Reyes Ruiz: si en las 
elecciones de Querétaro 97 
hubiera ganado, como era l~ 

·normal, otra vez el PRI , la 
sociedad no andarla tan enferma, 
y el articulista no habría escrito lo 
que escribió. Como perdió el PRI, 
lo cual no es normal, quiere decir 
que ra sociedad queretana está 
superenferma y, en 
consecW<Ucia, es bueno releer 
Psicoanálisis de la sociedad 
contemporánea de Erich Fromm, 
concluye el intelectual quer.etano, 
para explicamqs qué pasó en el 
segundo 6 de julio. (Y éase su 
columna dominical "Paréntesis", 
Noticias, 20-VII-97). 

Puede ser. 
Pero .. . sin neurosis no hay salud 

y sin enajenac1on no hay 
liberación. Eduardo Nicol 
(1907-1990): "No se descubre 
nada nuevo al decir que la vida 
lnnnana se desenvuelve entre 
contradicciones". 

Otra explicación: en · 97 no 
hubo fraude como sí lo hubo 
en 88. Y no Fecuerdo que 
ningún priísta hablara entonces 
de la soci~d enferma ni del 
poder absoluto qiie corrompe 
absolutamente. 

· Y o creo que el tri~o del 
PRD en México y del PAN en 
Querétaro es saludable. 

Algo se mueve. 
20. Nuestro amigo Héctor 

Castellanos fue más lúcido en 
su. doble lectura del proceso 
electoral. El primer p~o era 
sacar .al PRI, aunque halen de 
enfermos e .irracionales los 
supersabios y super~anos. 
¿Támbién supersantos? 

21. Gracias a Inocencio no 
teleí Psicoanálisis de la 
sociedad contemporánea pero 
sí un pequeño ensayo de 
Fro~ que me · .ha 
acompañado y alumbrado 
durante unos quince años: "El 
carácter revolucionario". ' 
Quiere Oecir el ánimo critico 
frente al autoritario, el rebelde, 
el fanático y el ideólogo. Para 
Fromm éste era el tema de 
nuestro tiempo:. "El de la 
relación de los individuos con 
el poder". Y dCcia: "El que está 
impresionado por el poder no 
tiene mmqa ánimo· crítico, y 
no es jamás un carácter 
revolucionario". Y e.isplicaba 
esta linda y terrible metáfora: 
"¿Quién es el David capaz de 
decir No a Goliat? .. . El 
individuo se siente intimidado 
y acepta gustoso la autoridad". 

Aclaro: yo no soy ningún 
revolucionario. Marcbs, sí. Y 
el Che. Los admiro, pero no 
estoy de acuerdo en todo con 
ellos. 

22. · Muchas veces lo dicen 
desde muchos . lados, de 
Amealco a Arrqyó Seco 
pasando por San Juan del Río 
y por Querétaro: ¡Fuera toda 
esa camarilla que se ha 
apropiado y ha pervertido al 
PRD queretano! , 

Queremos una izquierda 
partidista democrática y 

. moderna, frente al poder y de 
cara a la sociedad, no coludida 
~ el ~-Gphiemo ni ahora 
con el Pan-Gobierno. 

23. "Que te mueva la potencia 
creaaoia, Juli~ , no el poder" 
-Enrique Ruiz García, mejor 
conocido como Juan Maria 
Alponte o J1ernando Pacheco. 
Simple hombre de ideas, 
afectos, defectos y deseos. 
No el gran asesor del Gran 
Chingón Perdón 

°Tigres de Papel 

ERRORES PERREDlSTAS 
• José Luis Alvarez Hidalgo 

Para Julio Figueroa, en el intento de convencerle 
de que puede haber otros caminos 

No deja de asombrarme la cantidad subestimar su importancia para el 
de errores que ha acumulado en su fortalecimiento del perredismo 
longevavidalaizquierdamexicana; nacional, pero estableciendo 
esta larga secuela aban~ desde el fronteras claras de acción, 
complot fanáticó que cegó la vida erradicando de una vez y para 
de .León Trotski basta la reciente . ~iempre toda clase de práéticas 
nominación (guardando las corporativas (otra lacra priista que 
distancias entre un caso y otro) de hemos heredado). 
Cárdénas Batel para formar parte Lo señal,ado líneas atrás es 
del equipo de transición en . también reflejo de. lo que h1! 
elgobierno del Distrito Federal. Lo suCedido Y sucedemel PRD estatal, 
anterior arroja una sombra de duda esto en definitiva ha propiciado 
sobre la autenticidad de los nuestra debacle electoral y nuestra 
principios democráticos que nula ~ improcedente estructura 
enarbolalaizquierdapartidista. ¿Se partidista. A fin de 'saneamos 
tienevolunbl4onosetiene? ¿Existe internamente y aplic~os una 
esa vocación o es simple y llana especiedepurga1aeconcienciaq'ue 

- retórica? ¿To be or :not to be? permita desterrar ese tipo de 
La ola de criticas que desató el actitudes nocivas, para enderezar, · · 

nombramiwto delhijo deCardenas en lo posible, esta nave a la deriva 
Solórzano (hecho por él mismo) y enriesgo deS1,10umbir, es que se 
puede analizarse desde dos puntos ha programado la celebracióndewi 

· devista: o se trata de un exceso de . Consejo Es~ Ampliado donde 
ingenuidad política, a todas luces participen todos los candidatos 
iJ:nperdonable, 0 por desgracia es · perredistas, consejeros estp~es y 
lUl ejemplo• del nepotismo tan toda suerte de representantes ante 

· achacable a los gobiernos priístas las. instancias electorales, con el 
detodalavida.EnrualqUieradelos objeto de' evaluar nuestra 
dos casos se trata de lUl lamentable participación en el proceso electoral -

_error que de manera inevitable ycrearlascondicionesbásicaspara 
merma la imagen del ingeniero a\ín un nuevo proyecto de partido. El 
antes de que asuma las riendas del evento será el 9 y 1 O de agosto de 

los corrientes. Ahí .estaremos. gobierno de la capital ~exicana. Y-
ese tipo de errores, s~amente, . y nuevamente la consigna: 
ya no nos los podemos permitir. . renovarse o morir. De lo contrario -

. Un hecho muy similar lo es la se impondrá implacablemente Una 
designación de Martí Batres como . delas leyes queheredó Newton a la 
ooordinador parlamentario de la ciencia universal con aquella 
Asamblea de Representantes del man:ronaqueintemnnpiósusueño: 
Distrito Federal, quien además de fodo cae por su propio peso. 
tener. serias acusaciones en su 

. contra acerca de su desempeño en 
el pasado proceso electoral y de 
pertenecer a una de las corrientes 
más facciosas de nuestro partido, 
el pulpó en el que se.ha convertido 
la .Corriente de Izquierda 
Democrática (CID), no gozaba en 
abseluto del consenso del resto de 
los diputados electos del PRD 
capitalino. Unicamente los 
agremiados.a su corriente votaron 
por él, lo cualfuemas quesuficiwte 
para su designación; conclusión: 
el mayoriteo al más puro estilo 
priísta, volvió a sentar sus reales al -
interior de nuestro partido. · 

Lo anterior es signo inequívoco 
de los esquemas "democráticos"_ 
quese~arróllanenelPRD a nivel 
nacional. El sistema de elección 
interna tendrá que ser revisado a 
fondo en el próximo Congreso 
Nacional a celebrarse a fin de año. 
No es posible que este método, 
anómalo y viciado , impida 
seleccionar a nuestros mejores 
hombres y mujeres cap·aces, 
honestos, institucionáles y con 
auténtica vocación de servicio, y 
en vez de eso resulten beneficiados 
con un cargo público aquellos qUe 
tienen "más gente" . Esto es 
résUltado de la intluenciape.rniciosa 
de las organizaciones sociales enla 
toma de decisiones eri el seno de 

· nuestro partido. También deberá 
reglaínentárse al respecto sin 

PD 1. Felicitaciones al equipp de El 
Nuevo Amanecer·por el número 
anterior. Héctor, Abelardo, Julio, 
Alexandro, Joa<P,n y los que se 
stmen, adelante con ese debate de 
ideas en todos los campos, a eritrarle 
de lleno, sólo así iremos 
construyendo esa prensa libte que 
taQto ~elamos. Vale. 

PD 2.Ex:celwtes textos de Escobar 
Ledesma. ¿Y fu opini~n Agustín? 
Seria bueno conocerla. · 

Lapidaria 

Dicen 
que se gritaron, 
se embriagaron, 

lloraron, 
pararon en el hospital 
y hablaron de traición. 
Otro.s salieron de viaje. 
· · Dicen. 

L.uego nada. Silencio total. 
Escuchen: 

. habló la ciudadanía 
queretana. 

No quiere Pri. Quiere Pan. 
Punto. 

· -. 



.. 

Se dicen "defraudados" ante los "desastrosos" resultados del 6 tfejuüo 

Una treintena de ciudadanos simpatizantes 
del Partido de la Revolución Democrática 
exige la "renuncia inmediata de todo el comité 
ejecutivo estatal" de ese partido, a fin de 
·encausar su "refundación" luego de los 
''desastrosos" resultados obtenidos en las 
urnas e) pasado 6 de julio. Quienes sustituyan 
a la actual dirección perredistas, indican los. 
ciudadanos que se dicen "defraudados" por 
el papel de ese partido, deben proceder a un 
' 'verdadero saneamiento interno", a cambiar 
la imagen púl::llica del partido y .a prepararse 
"en serio, bajo un claro proyecto político, a 
ser una alternativa real y confiable"-para la8 
eleccionesdelaño 2000. "Queremos un partido 

El papel de b sociedad civil organizada en 
movimientos sociales independientes será 
de vital importancia en la próxima adminis
tración pública para avanzar hacia la 
transición afa democracia en~estropaís~ 
El 6 de julio los queretanos emitieron su 
voto y eligieron que Acción Nacional los 
gobernara durante los próximos 6 años. 
Aquí cabe recalcar.que el hecho de que en 
las elecciones pasadas se avanzara 
considerablementeenlademocrati-zación 
del sistema político nacional y que, por 
primera vez en décadas, el voto popular 
f,Uerarespetado (algo histórico); no implica 
que ya todo esté ·como el pueblo lo desea, 
aún es lógico.que el poder popular no está 
totalmente de uno u otro paft:ido político, 
la sociedad civil (una cuarta parte de ella) 
le tuvo confianza a un partido que los 
quere-tanos no conocen ·realmente, el 
cambio que necesitamos y que tanto 
anhelamos no llegará en la próxima 
a<;lministración panista, de eso estoy 
totalmente seguro y eso dará la pauta para 

I
; que se reproduzcan considerablemeqte 

las organizaciones sociales 
independientes. 

1 · Aquí las preguntas son: ¿realmente 

1 

vo~on los qúeretanos por el cambio 
·.· verdadero,justoy~emocrático? ¿porqué 

. votaron por un partido como el PAN? Yo · 
les puedo asegurar que no votaron por un . 
caín bio realmente democrático y j\lsto, la 
polí~ica económica de Acción Nacional es 
casi la misma del PRI, lafonnade gobernar 
es así como de·pequeños burgueses al 
frente de una gran empresa ... ¿tiene usted 
idea de lo que eSó significa? ¿entonces -
qué? ¿los queretanos votaron hacia el 
camino del fascismo? ¿hacia un partido 
reaccionario? ¿hacia la imposición de la 
dictadura clerical y burguesa? ¿hacia los 
expertos de las concertacesiones? ¿hacia 
la continuidad del salinato? Espero que 
las respuestas de las preguntas sean no. 
Pero los antecedentes del partido 
blanquiazul nos demuestran esa línea pero 
sólo el tiempo y la historia nos darán la 
respuesta verdadera. Lo que sí es cierto es ' 
que los queretanos no votaron por un 
partido y por gente popular que esté 

de izquiérdafuerte y moderno en Querétafo". 
Suscriben el documento, entre otros, los ex 

líderes estutidiantiles José Dolores González 
(movimiento normalista de 1980) y Salvador 
CervantesyFide!SotoGonzález(VozCritica, 
l97 5), e! poeta Salvador Al cocer (candidato 
del PRD a la alcaldía capitalina en 1991 ), la 
arqueóloga Ana Maria Crespo (investigadora 
del INAH y ex secretaria general del PSUM), 
la historiadora Guadalupe Zárat(: (ex directora 
del Centro Regional INAH), el catedrático 
universitario y ex consejero ciudadano . 
Gonzalo Guajardo, el escritor Julio Figueroa 
y los perredistas Esther Vázquez, José Cruz 
Guerrero y José Antonio Martínez. 

Llegó el PAN 

EL PAPEL DE 
LA SOClEDAD 

ClVlL 
Carlos E. Cisnnos M~dina 

Comili ZaptlliMa JllVf!llbuJ m Úlc/Ul del FZLN 

acostumbrada a escuchar y atender la& 
demandasfundamentalesde"lossinvoz". 
No votaron por un partidó de y para el 
pueblo sino todo lo contrario, quizá 
votaron p.orun cambió pero no es el c~bio 
orientado hacia la transformación de una 
política desgastada por una nueva, es más 
bien el cambio que las cúpulas 

- empresariales y religiosas esperaban y tal 
vez el cambio hacia una nueva di-ctadura 
facista .. . ¿o exagero acaso? Lo qúe da 
gusto· realmente es que los din~urios 
priístas hayan sufrido un duro golpe y que 
por el momento nos los quitemos de 
encima, y que por fin tengamos en el país 
un Congreso independiente del Ejecutivo, 
una mayoría--apeilrur- de opo~ición 
servirá mucho -espero que así sea:
para frenar el devastador presidencialismo 
que en momento ha llegado a sofocarnos 
por sus aires de monarca único y total de 
un país y un pueblo que no lo eligió. 

El trabajo de la gente que no creemos 
que las organizaciones socio;.políticas 
indepen-dientes (gestoras de servicios 
básicos para cientos de f~ilias) estén de· 
más y que por el contrario impulsemos la · 
formación de más y m~ movimientos 
civiles independientes será de empujar 
hacia la transición a la democracia real y 
total y devigilarmuy.de cerca el trabajo del 
gobierno entrante y si en su momento se 
requiere, cuestionar su andar por Palacio 
de Gobierno, pero sobre todo, nuestro tra
bajo será cumplir con la sociedad y seguir 
impulsandoyluchandoporunmejornivel 
de vida para los que menos tienen. 

AMANECER 
DE QUER-ETARO 

.SEMANARIO DE INJOIMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

Un periódico para leerse completo 
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Segunda carta abi~rta 

¿COMO LIMPIAR LA 
CASA EN EL PRD 

QUERETANO?_ 
Ciudadanos preocupados por la demod:acia en Querétaro nos preguntamos, no 
sólo por ,qué perdió el PRI y por qµé ,ganó el PAN, sino además por qué no ccntó 
para nada él PRD. Los datos reales, -sin cortinas de humo ideológico, soo 
coonmdentes: el PRD estatal no alcanzó el 1 O por ciento de la votacim que 
esperaba cooquistar (su candidato a gobernador tuvo Wl mínimo porcentaje, 
ccnsecuencia evidente de su bajopetfil),no ganó ninguna presidencia municipal, 
no obtuvo ninguna diputacim de mayoría directa (aspiraba a cuatro o cinco) y 
sólollllaplurinominal. Coo esosresuhadomegativ~, sin pesonirepresentatividad 
en el coojwito de la ciudadanía, ¿podría alguien afirmar en Querétaro que existe 
"Un nuevo PRD", según artículo publicado en El Nuevo Amanecer (No. }64, 
7-VII-97, p.7)? Ni nosotros, ni ellos, ni nadie lo cree así. • 

¿Cómo puede decir ent<;nces Carlos Saint M.artín Caballero, ex candidato a la 
gubernatura por el Partido de la Revolucim Democrática, que han ~ostrado 
tner "Wl partido estructurado a lo largo y ancho de la entidad, ,ademM de ser Wla 
q>cim crei'ble de gobierno"? Sin ningún asomo de .autocrítica, de las cifras 
alegres han pasado a las palabras cínicas e irrespmsables. 

La realidad es otra. "La magra votacim obtenida pür el Partido de la 
RevoluciOO.Democráti~, califica loque6tesippificapara l~ socidiadqµerdana ... 
Los electores le han mo;;t.rado su deseoofianza por no ser aquí Wl verdadero 
partido, sino una forzada amalgama de clanes y grupos de presim coo intereses 
nada claros que no coostituyen alternativa niás que para los grupos y clientelas 
que les siguen" (Nuevo Milenio, no. 46, 14-VII-97, p.10). Todo el mlllla~ lo 
sabe y lo dice en voz baja, en silencio y coo los votos; la izquierda partidista en 
Quer~o no pesa, no es ~able, no es moderna, es Wla pena .. Cootrariamente 
a lo que afümán sus dirigentes,. el PRD estatal no cuenta ~ la disputa 
democrática por el poder político y-tampoco coostituye Wla autoridad moral de 
cara a la sociedad. 

¿Qué hacer? Renovarse o morir, dijo Wl mi~bro de la direccim perredista 
local. y todo apllllta hacia esa direccién: le toca ~arecer' coocluir \llla etapa 
y dejar el paso franco a otros militantes que puedan refimdar el PRD querdano 
en tomo a wi verdadero proyecto político democrlitico y no clientelar. 

En coo.clusim, estos ciudadanos simpatizantes coo el proyecto histórico del 
P1:ID nacimal, y al mismo tiempo dolidos y defrauda.dos por el PRD estatal, 
eX:igimos la renwcia inmediata de todo el Comité Ejecutivo Estatal, pues los 
resuhados electorales expresan, irrefutablemente, que su gestim no ha sido mala 
sino desastrosa _ • · 

Y de igual manera pédimos a la futura nueva direccim perredista, sean quienes 
sean los qu~ la cooformen, qu~ empiecen por limpiar la ~,hagan-Wl verdadero 
~eamiento interno, cambien la imagen pública del partido y se preparen en 
serio, bajo Wl daro proyecto político, a ser Un.a alternativa real y coofjable para 
los próximos procesos electorales d,el año 2000 y del 2003. 

De no ser así, dentro de tres y seis años, otra vez la.pregunta será: ¿por qué 
ganó el PAN· y por qué perdió el PRI? La respuesta es obvia: porque el PRD no 
existe en Querétaro. 

"Cuentan los votos y valen las palabras: dos· artífices de la democracia". 
Queremos Wl partido de izquierda fuerte y moderno en Querétaro. No wi tigre 

de papel. ¿Qué podemos y qué estamos dispuestos a hacer entre todos por ese 
nuevo partido político? 

Salvador Cervantes Garáa, José Dolores González, Ana. Maria Crespo, -
RosalbaPichardot Dulce Maria Arredondo,JoséJavier Ledesma, Salvador 
.Alcocer, Julio Figueroa, Osear Salas, José Antonio Martínez Hemández, 
Raquel Alvarez Pacheco, José Maria Hemández Cortina, José Cruz 
Guerrero Guerrero, Esther Vázquez Ramírez, Víctor MonteS Montes, -
Gonzalo Guajardo González, Fidel Soto González, Agustín Escobar 
Ledesma, J~rge Patiño Hemández, Enrique Barajas, José Alberto Trejo 
Barrer.a, Abelardo Rodriguez Maáas, Héctor Castellanos Garáa-Luna, 
Jesús Flores Lara, F!anásco Verano Hipólito, Alfonso Juárez Torres, 
Maria Eugenia Siurob Carvajal, Guadalupe Zárate, Narda Euridice, 
Heriberto Sánchez Parra, José Luis Silva Alcántara, Ma. ·Concepción 
JJarbosa Cervantes, Rufino Martín"López, lván Hemández Gómez, David 

_ Noyola, Luis Ugalde Monroy. 

Responsables de la publicación: Salvador Cervantes García, José DolQTes · 
Goozález y José Javier Ledesma. 
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EIPANtieneguedemostrarqueesdistinto 

Organizaciones sociales 
están diSpuestas a 

privilegiar el diálogo 
sobre la movili7.ación 

callejera 
PIÍ/J/o Gonzá/er.-Loyo/a y Sergio 

Jerónimo Sánchez 

Durante la semana pasada . el grupo de 
pepenadores de Mompaní aderidos al Frente 
Independiente de Organizaciones Sociales 
(FIOS) mantuvo tomada la presidencia 
municipal de Querétaro, para exigir el 
«cumplimiento de compromisos pactados», 
como son: dos hidrantes, una hectárea de 
tierra y una nave para espacio de trabajo de · 
los pepenadores; compromisos que según 
Anselmo Robles Sánches, representante del 
grupo manifestante, «la autoridad no ha 
cumplido pese a que ya se tenía pactado». 
En plantón permanente por cerca de 15 días 

hasta losprimerosminutos del domingo 27 de 
julio, los manifestantes recibieron la 
solidaridad de la Unidad Cívica Carrillo Puerto 

- (UCFCP), misma que también se suµió a la 
protesta con demandas como la derogación 

· del artículo referente al comercio ambulante 
y el cambio de u8o de suelo para proyectos 
de vivienda de dicha organización. 
· En acto conjúnto el jueves 24 las 
organizaciones sociales FIOS y UCFCP, 
manifestaron <<Voluntad de unificar esfuerzos 
para enfrentar a la autoridad cuando está no 
escucha o toma decisiones sin tomar en 
cuenta a la sociedad». 

En entrevista con este sernanarió los 
representantes .de las o.rganizaciones 
sociales, Sergio Jerónimo Sánchez, del FIOS 
y Pablo HéctorGon?.ález-Loyola Pérez, de la 
UCFCP, comentaron sobre la posibilidad de 
plantear la unidad entre organizaciones· 
sociales. A pregunta expresa sobre sus 
expectativas ante la próxima anministración 
pública de extracción panista, Jl?rónimo 
Sánchez consideró que "la sociedad en las 
pasadas ele~ciones manifestó su deseo de 
cambio.y babría que ver hasta qué punto las 
nuev¡is autoridades son capaces de 
responder a ese cambio de manera positiva 
ante la problemática social". Agregó que "la 
sociedad ya está cansada de promesas 
incumplidas yfaJta de voluntad política para 
responder a sus necesidádes" y sostuvo que 
la próximaadministración ''tiene la posibilidad · 
de demostrar que son distintos~'. 
Comentó que elFIOSprivilegia el diálogo y 

.los acuerdos sobre la protesta, "los meca
nismos de lucha dependerán de la volountad 
que tenga el nuevo gobierno de escuchar, 
pero esperamos que no sean necesarias las 
movilizaciones, plantones y marchas, sino 

· que podamos dedicarnos a resolver los pro
blemassocialesdeunamanerasaludabley a-· 
cordada, sin tener que estranos bronqueando 
con la autoridad; esa es la intención", recalcó.· 

Por su parte, Pablo Héctor GotlZález Lo
yola comentó que el Consejo General de 
Representantes de de la Carrillo Puerto está 
an~lizado.la posibilidad de ini~iar el proceso 
de unidad con organizaciones sociales que 
se distingan por una lucha social-" auténtica". 
Aclaró que el proces0 de únidad no tiene 
nada qué ver con la próxima administración 
panista, sino que "es ante la necesidad de 
generarunafuerzamuchomayorpara impulsar 
la lucha social por las dernandasmáS sentidas 
de la población y resistir al actual modelo eco
nómico y político que estamos viviendo, asi 

. corno poder hacer propuestas de alternativas 
frente a los grandes problemas sociales que 
cada vez se profundizan.más, esto indepen
dientemente de quien hubiera ganado las 
eleccioºes". Sostuvo que desde su 

,, . 

·Tríptico 

CUENTAS .PENDIENTES 
• Abe/ardo Rodríguez M 

Uno. La cultura en tiempos del PAN. 
En im artículo pasado pregunté que 
ante el triunfo electoral del PAN, qué 
harían los priistas Sergio Cárdenas y 
Guillermina Bravo para empezar a 
negociar los apoyos necesarios para la 
Filarmónica y el Ballet Nacional, 
respectivamente. La primera respuesta 
no se hiz.o esperar: Sergio Cárdmas . 
hiz.o mutis, dicen que se fue a Alemania 
sin despedirse siquiera de los músicos. 

Hay que recordar que Sergio 
. Cárdenas y la entoo.ces Filannénica de 
Guanajuato, salieroo. de ese estado por 
"desaGuerdos" coo el go~erno del 
panist:aMedinaPlascencia, gobemadcir 
"hechiz.o" de la "época de oro" de las 
concertacesiones panist.as-salinistas. 
Parece que el fendo de los desacuerdos 
fueima auditoria que el gobierno~ 
quería realizar fo a laFilannénica. Sería 
bueno que los músicos que vivieren 
esta experiencia hablaran al respecto, 
y más allá de esto, creo que es buen 
tiempo de hacer . una evaluación, 
objetiva y desapasionada, de un 

- pers<:naje de nuestra vida culturaf tan 
importante y ·controvertido como 
Sergio Cárdenas. ¿Fuemásfimcioo.ario 
que artista? ¿pud9- sonar mejor la 
Filannénicamientras él fue director? 
¿qué perfil debe tener el director de la 
filarménica? ¿qué puede pasar coo. la 
filarménica ahora sin cabeza? ¿es 
positiva o negativa la salida de 
Cárdenas? Estas y otras pregun,.tas 
esperan respuestas, principalmente de 
músicos y melómanos. 

Y o sólo diré que Sergio Cárdenas se 
equivocó al volverseimabiertoy a~vo 
segllidor y apoyador de F ero.ando Ortiz 
Arana. Como ciudadano tiene ese 
d~o,perocomointelectualnop~de 

· ponerse "de a pechito", es decir, · 
incoo.dicioo.al y acrítico, frente a algo 
tan cuestioo.able como el PRI. A mí me 
parece que Sergio Cárdenas nimca 
"aterrizó" en Querét.aro. La misma 
sensacién tengo de la admirada y · 
querida Guillermina Bravo y su Ballet 
Nacioo.al, pero puedo equivocarme. 
Dos. ¿ Ylas re moras? ¿Hru>ta cuándo 

tendremos los · puentes entre la 
comunidad artística y cuhural sin 
intermediarios saboteadores, 
parasitarios y mediatizadores? El 
"ftmciooariaje culturero'~, ya lo hemos 
visto infinidad de veces, no ha estado 
a la áltura de los cambios que 
experimentaínos. Desde la Universidad 

Auténoma de Querétaro hasta Culturas 
Populares, pasando por el Constjo Estatal 
para la Cultura y las Artes y el Instituto 
Municipal de Cultura, los actuales 
funcioo.arios ya tuvieroo. su oportunidad, 
algunos demasiado tiempo y demasiadas 
"chambas", y no la hicieren. Deben irse, 
dejar. el camino libre, pues representan, en 
la política cultural, la eoo.tinuidad que el 
electorado repudió el pasado seis de julio. 
Esnna buenaoportunidadpuesnoteniendo 
el PAN queretano nna propl!esta coo.creta 
sobre política cultural se puede abrir im 
foro democrático para plantear propuestas 
y discutir la problemática. Ahora el 
problema es · de todos: ¿tenemos 
propuestas? ¿soo. claras? ¿soo. buenas? Es 
tiempo de hablar. Si el nuevo gobierno 
hace o no caso, es -otro cuento. Hay que 
restaurar el tejido sQCial que el priismo 
destruyo, las cuerdas y resooancias de 
nuestra voz ciu~dana. 

Tres. "Carta inútil a J.L. Alvarei 
Hidalgo". La .'.'carta abierta a Igpacio 
Loyola Vera", suscrita por el dirigente 
perredi5ta José Luis Alvarez Hidalgo y 
aparecida en este semanario la semana 

. pasada, demuestra, "a mi asegún", im 
disparate más dél perredismo local. Al varez 
Hidalgocuestioo.a aLoyola Vera y al PAN 
la ausencia- de "nna propuesta coo.creta 
sobre el tema" de· la cultura y el arte. Y o 
pregunto -¿y la del PRD? ¿en qué foro se 
discutió, coo. qúiénes y dónde está el 
documento que tm partido en campaña, 
cotlio el PRD, debió manejar como ' 
propuesta ·de política cultural hacia los 
electores, los artistas y los trabajádores de 
la cultura? Más adelante, Alvarez Hidalgo 
parece darle ima lección instántanea ~ 

- Loyola Vera acerca· de la naturaleza del 
arte, dice: "el arte eleva el espfritu dé los 
hombres muy por encima de sus cabezas" 
(ahora- debemos entender dénde anda el 
espíritu del PRD local). Más adelante 
declara: ."nn gobierno debe ser eficiente y 
arrojar resultados coocretos, esto implica 
tm pragmatismo que no coincide coo , la 

· esencia y fmalidad del arte ... (sin embargo) · 
el arte es necesario". Luego supoo.e que a 
esta8 alturas de su disertacién, Loyolá 
V era sepreguñ.tará: "¿si es inútil por qué es 
necesario?" (¡Ojo!; responder esta 
pregunta podría norm.ar el derecho de 
admisién para aspirar a impuesto como 
funcioo.ario cuhural en tiCJIJPOS del PAN). 
Y apara coo.cluir añade: "Toda esta coofusa 
disertación (lo acepto) es simp lem~te 
para exhortarle a que no disminuya los 
apoyos en esta materia, ·sino que los 

multiplique" (¿en qué? ¿o será ceino 
Cristi'.l'quemultiplicólospanes?). Cr~o 
que el PRD y JL Alvarez Hidalgo, a 
quien no coo.ozco persoo.almente pero 
que sé es un artista y u:n hombre 
sensible, deben ser coo.secuentes con · 
la naturaleza política de la izquierda y 
dirigirse en primerísimo lugar a la gente, 
a los ciudadanos, a los trabajadores de 
la cultura, a los artistas y creadores, 
trabajar· coo. ellos, aprender' de ellos 
para no "disettar confusamente". Las 
"cartitas" al gobernador en tumo solo 
demuestran, en este caso, l'.lll desapego 
y· un desarraigo con las fuerzas · 

. "invisibles", las qÍle se mueven por 
debajo del cabildeo ("el cach~deo" 
político) y las cúpulas, esas fuerf,3S 
que nos dieroo. tma sorpresota el pasado 
seis de julio (y que no soo virtuales). 

í{ 

PD: No estoy de acuerdll cen la críti~a 
que el profesor Memorio Huitadohace 
al texto de Agustín Escobar, Exi 'Poli, 
aparecida la semana p~da en .este 
sem$1ario. Estéticamente creo que 
muchos de los textos de AgustÍJ1, 
12ublicados en El Nuevo ~manecer, 
soo. dignos de ima antología y un libro. 
Respecto a "el incompleto 
coo.ocimiento" que segíln el profesor 
Hwtado tiene Agustín acerca de la 
situación de El Dorado, tampoco estoy 
de acuerdo. Agustín EscQbar nació y 
vivióenLaPiedad,Qro. Sufamiliavive 
ahí, su inf~cia y juventud han· sido · 
vistas deambular·por aquellos lares, en 
compañía de fantasmas y viejos amigos. 
Respecto a "la cátedra sobre ·la 
creatividad" que puede dar Alf oo.so 
Reyes, tampoco estoy de acuerdo, no · 
en este caso. Sí estoy de acuerdo coo. 
la Cita "sin intencién estéti9 no hay 
literatura" y creo que los textos de 
Agustín la tienen, en especialExit Poli. 
"litératurizar", como · usted dice -
profesor Hurtado, no creo que sea un 
defecto, al contrario. Rulfo al 
"literatúrizar" el intenso drama 
campesino de Jalisco lo universaliza, 

· por ejemplo; El llano en llamas. Y 
comparacioo.es aparte, Agustín toca 
en algunos de sus textos literatura de 
_ahos vuelos. Exit Poli es nno de ellos. 

En lo que estoy completamente de 
acuerdo con el profesor Memorio 
Hurtado es en la denimcia coo.tra la 
ilegalidad e injusticia de El Dorado, y 
ahora yo pienso que el profesor tiene. 
un "incompleto cónocimiento" del 

·trabajo deAgustín; lo remito al artículo 
que sobre la granja Aracely y "den 
coca colo", Rope.rto Ruíz· Obregén, 
dueño yrespoosable de la granja y sus 
coo.diciooes infrahumanas, y que se 
publicó en El Nuevo Amanecer y La 
Jornada laboral. 

. 
perspectiva no seespeFan mayores cambios, 
. ya que no hay grandes diferencias entre el 
PRI y el PAN, comentó que se tiene la 
experiencia de que a los gobientos panistas 
"no les gusta la organización social, quieren 
una relación gobierno-persona, gobierno
individuo, rechazan una relación con ciudada
nos organizados", sin embargo -añadi~ 
,"no podemos prejuzgar, esperamos que sean 
sensibles a la nueva realidad de Querétaro," 
ya que en la actualidad "existe una sociedad 
con grandes expresiones organizadas y de 

participación que no sólo se expresa con el al ~iálogoyesperamosunaa¡;titudreciproca, 
voto, sino que va más allá, y si no se es para llegar a acuerdos; noesperamosdiálogos 
sensible a está realidad se va ha chocar", ·, de sordos, donde se habla p.ero no se llega a 
sentenció. Las organizaciones' no-guberna- nada. No estamos previendo ningún escena-

~- mentales, comentó Loyola Pérez, "se van a tiodemovilizaciónatodacosta,nidevilencia. 
convertir en el principal interlocutor del go- Todo dependerá de la actitud del nuevo 
bierno, va a ser imprescindible que se les es- gobierno", adVirtió. Por último, el legislador 
cuche independientemente:: de quien esté en señaló: "el alto grado de abstencionismo 
el gobierno". Sobre las formas para que pue- quiere decir que ningun partido tiene mayoría 
danseratendidosporlaautoridaddegobiemo, absoluta, toda esa gente que no vota,. no ve a 
el dirigente de_ la UCFCP comentó que la las elecciones y a los partidos como el mejor 
organizaciónsocial ''tienetodaladisposición espaciodeparticipación".(EdilbertoGomález) 



La mañana del domingo 27 de julio, el 
gobernador Enrique Th!rgos García 
rindió su sexto y últimó informe de 
gobierno ante el Cbngreso del Estado. 

El gobernante señaló que la política 
social durante su administración 
privilegió servicios básicos, salud, 
educación, seguridad y justicia, 
enfatizando la atención de rezagos, 
ampliar coberturas y mejorar la calidad 
de los servicios. 

En materia de Federalismo, Burgos 
García indicó que · éste resurge como 
lllla estrategia de desarrollo animada 
porel gobierno de la república y por 
las entidades federativas para 
solucionar problemas de caracter 
regional. "Querétaro se ha sumado al 
federalismo gestionando procesos de 
descentralización", señaló el jefe del 
Ejecutivo e'statal, citó como ejemplos 
la federalización del sector educativo, 
de desarrollo social; de salud, medio 
ambiente y comunicaciones. Por esto, 
aseguró ' haber efectuado 
transferencia de recursos a los 
municipios por más de' 15 millones de 
pesos. _ 

En el ámbito -económico; Burgos 
mencionó el establecimiento de 683 
·empresas con una propuesta de 
inversión superipr a los 7 mil millones 

1 
de 'pesos, lo cual trajo consigo 1a 
generación de 31 mil empleos. 
Asimismo, las empresas exportadoras, 
generaron durante 1996 mil 306 
millones de dólares. Advirtió también 
que durante sil administración solo · 
estallaron siete huelgas de llll total de . 
2 mil . 982 emplazamientos, y que · 
Querétaro ocupa llllO de los primeros 
lugares a nivel nacional en atra'cción 
de inversión extranjera. 

Señaló-también que l~ Afianza para 
el Campo fue también una estrategia 
compartida con la Federacion para 
enfrentar la restrictiva situación 
económica de 1995. ''En el medio 
rural "'-ellfatizó- se instrumento el 
Programa de Generación .de Empleo, 
con lo que se beneficaron casi 81 mil 

¡ · personas". 
Rabi.ando de servicios y 

comunicaciones, Ehrique Burgos 
García dijo también que el incremento 
en líneas de operación obedeció a un 
243 por Ciento, resultando así ahora 
108 mil, diferencia comparable con 
las 44 mil en 1991. En cuanto a redes 
carreteras, el incremento fue de 30Q 
kilómetros construidos. "Estas obras 

· -advirtió--- aún cuando debieron ser 
compartidas con el gobierno.federal, 
tuvieron que ser asumidas por el 
estado.. el cual recurrió . al 
financiamiento de la banca de 
desarrollo para llevarlas a cabo". 

En cuanto a servicios de agua 
potable, el gobernador expresó que 
durante su gobierno la. cobertura logró · 
atender al 92 por . ciento de la · 
población, lo cual $ignifica 3 mil 200 
kilómetros de red · de agua potable. 
También habló el gobernador de 
electrificación, y señaló que se 
construyeron 6 nuevas subetsaciones 
y 271 sistemas de energía eléctrica; 
esto -aseguró-- benefició a más de 
238 mil _habitantes, sin descartar los . 
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92 de cada 100queretanos tienen acceso a/agua potable 

Durante el sexenio de Enrique · 
Burgos se privilegió el gasto social 

. Pr~sentó el gobemador su sexto y último lnfo;.,,,e de Gobiemo 

demás beneficios obtenidos por la 
construcción de la .planta hidroeléctrica · 
de Zimapán, por parte de la CFE. 

Señaló que en materia educativa, se 
logró conformar lll1 sistema educativo de 
8 niveles con lllla cobertura de 412 mil 
alumnos. 

Por último, el diputado Amulfo Moya 
· Vargas calificó al gobierno de Burgos 

"no con o sin deudas, sino como una 
administración entre el- tipo de deudas 
que se tuvieran que asumir", y aseguró 
que el gobierno de Burgos García "prefirió 
solicitar ' empréstitos garantizados con 
bienes públicos, antes que transmitir la 
herencia de deudas sociales que generan 
desequilibrios y afectan a la población" y 
que las insuficiencias existentes son "a 
pesar de la acción gubernativa" y no por 
ésta. 

Además, el diputado priista manifestó 
' la náturaleza transparente y democrática · 

de las pasadas elecciones, en donde el 
único propietario de la transición es el 
pueblo. Hablótambi,én del gobierno como 
rector de la · educación, "a pesar de 
conflictos y falta de definición" de otros 
actores. qµe compartían la 
responsabilidad. · .. "'" 

El go~mador se dice orgulloso de no haber recurrido a la represión 

"Hubiera, deseado el triunfo delPRI'' 
Texto íntegro del mensaje político del gobemador Enrique Burgos durante su 
sexto y último infonne de gobiemo, rendido tl1IÜ la Legislatura la mañana deJ. 

domingo 27 4e ju/üJ. · · 

Sin duda; los queretanos Scibrán cómo 
encaminar sus pasos para coosolidar sus 
prq:iias realizaciOO.es, para modular los 
cambios que aseguren su prosperidad. 
Nada detendrá a Querétaro. Siempre 
expresé mi certeza de que nuestra gente 
ejercería sus · .derecho,s políticos 
responsablemente, a la altura de wta. 
reforma políti~ que habría de instaurar, 
de manera inobjetable, la normalidad 
democrática. Los comicios recientes así 
lo acreditaren. . ' ':--.... . 

Los queretanos cmcwneron a las urnas 
y manifestaren su vollllltad democrática 
coo lllla jornada coIÍlpetida, tra0sparente, 
apegada al~ ley, expresién del ejercicio de 
\lllo de los deredios cívicos de más alto 
rango.. que recmocemós como muestra 
del impulso social a formas más acabadas 
de participacién democrática que todos, 
por anticipado, nos compremetemos a 
impulsar y respetar. 

Me formé en el PRI, Wl noble instituto 
político que syFgió en esta tierra; a él debo 
mis convicciones, á él he procurado 
siempre hoorar gobe.rllando cm justicia. 
'Hubiera deseado su triunfó, su ccntinuidad; 
pero más allá de mis deseOs, está el respeto 

a la volUn.tad pq:iular que así como a mi 
partido y a mi persona nos otorgó . el 
mandato, ahora lo ha otorgado a otro 
partido, a persenas de distinta filiacién 
política, a quienes expreso mi 
reconocimiento. 

A los ojos del mlllldo, Querétaro ha sido 
Wl tjemplo de líb~d democrática; de 
prudencia para disponer los nuevos 
equilibrios, los que juzga sen necesarios 
para promover su bienestar en todos l.os 
órdenes. La siguiente administracíón 
pública de Querétaro se ha decidido en 
esta atmósfera de equi~d y pluralidad, de' 
diálogo &tre ciudadanos que disienten sin 
ser enemigos; que sostienen distint-0s 
pWltos de vi&a pero ca¡)aces de a00rdar, 

· de cmfluir en llllO superior que no es otro 
que el alto interés de lo que todos aman y 
buscan: lll1 Querétaro próspero, generoso 
para todos, tierra de libertad, tolerancia y 
q:iortunidades. . 

· La jornada electoral C<tlfinnó que la 
fatjar vía para promover toda prq:>uesta 
es _ el voto popular, el ejercicio de la 
democracia. &tonos altja de radicalismos 
~ériles quepooen en peligro la coovivencia 

· anncniosa dela sociedad. Nopuedomenos 

que congratularme por esta 
demostracién de civismo, de henor 
republicano. Extiendo mi felícitaciéna 
todoslos ciudadános que participaren 
en el proceso, a todos los 
cootendientes, y sobre todo a quienes 
recibieren, a prqmeSta de los distintos 
partidos, ·algún mandato popular1 

porque lo han recibido de llll pueblo 
noble, que no escatima trabajo, 
confianza, lealtad y espera 
reciprocidad. Lo digo coo la seguridad 
de qui~ ha Sido beneficiario durante 
seis años de tan altas virtudes y de 
quien espera no .haberlas defraudado. 

De cada queretano que en la calle, 
en las plazas, en el surco, me alentó 
coo sus palabras, coo sus gestos . de 
camaradería, me Uevo llll teSoro de 
gratitud. Sin la memoria de tantos 
rostros gentiles, sin la memoria de Su 
sufrimiento, . es imposible gobernar r; 

ccn un sentido humanista, . ~on Já 
emocién que precisa el tjercicio del 
poder público. La política es llll ~, 
que exige pasién, pero sobre todo 
templanza. Quien no es; capaz en el 
tjercicio del gobierno de fijarse a sí 
mismo reglas y cooviccicnes,,_opuede 
gobernar a los demá$. Invariablemente 
por temperamento personal Y. 
cooviccién, apelé al diálogo y a la 
cencertacién, aún freiite a expresioo.es 
de •divergencias. Me siento Qfgullo~o 
de no haber aplicado medidas 
extremas, de haber creído .Si.empre m 
la sen'satez de todos para resolver 
diferencias. 

Creo en el estado de Deredio, así 
como en la posibilidad de los acuerdos, 
que sen eJ fundamento- de la coocordia 
y la annooía social. Quien gobierna 
sin este ccnvencimientd suele incurrir 
en medidas autoritarias; que no sólo 
entorpecen la solucién de problemas 
concretos, sino retrasa el progreso 
político de la comunidad. _ 

Espero haber cootribuido así al 
florecimiento de la cultura democrática 
en esta tierra, que es la de mis padres 
y la de mís hijos. Los queretanos me 
coocediercn el hcnor de gobernarlos. 
Gobernar es Sem.brar jlllltos, compartir 
coo hµmildad las fatigas, gozar jllllos 
también las cosed:ias. 

He recibido mud:io más de lo que 
he dado: la éOOfianza y amistad <,le mi 
pueblo, la esperanza de que esta tierra 
permanecerá, de que aquí cootinuará 
la vida más allá de mi momento que no 
será vano Si he podido coo.tribuir a" 
edificar' esta casa de luz q:ue nos vio 
nacer y conmueve nuestros 
corazcnes; casa que tiene nombre de 
juego y gozo. Fui .siempre coosciente 

· de la temporalidad de mi mandato. Y 
ahora que cmcluye me siento pleno 

· de la gratitud.Y el privilegio de haber _ 
. compartido cm . los queretanos este 
tienipo de afanes. Me comprom«l. a 

· gob.emar_pára todos y así lo hice .. Sin 
desccnocer las insuficiencias, las mías 
en particular, veo_hoy ami estadomás · 
viable, promisorio, vivo, Ueno de 
esperanza, y eso me colma para volver 
a mi coodicién de ciudadano que se 
confunde fraternalmente con los 
demás, para ser Wl testigo más de la 
grandeza de Querétaro. 

.. 
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Beneficiaráa30 mi/habitantes de27 comunidades 

Entregó Burgos el sistema regional 
-de agua Taxhidó en el semidesierto 
Con una inversión de 11.5 millenes de 
pesos, el sistema regiwal de agua potable 
"Taxhidó", vendrá a dotar· de este servicio 
a 30 mil habitantes de 27 comunidades del 

. municipio de Cadereyta, una de lasregiwes 
del sen:lldesierto queretano. Durante la 
entrega de la obra a cargo del gobernador 
Enrique Burgos, el lunes 21 , dijo que para 
su realización "todos tomamos parte para 
que este proyecto se coo.viitiera en reálidad 

"Hoy lo podemos palpar y por eso es Wl 

día de fiesta p_ara nosotros, por que llega el 
agua y coo. ella llegarán lfl.S q:>ortunidades", 

' señaló. . 
Días antes de rendir su último infOime 

dé gobierno, Burgos García entregó esta 
obra, coo.siderada como una de las más 
importantes de ·su admillistración por su · 
alto coo.tenido social Por ello durante la 
recepción, el ejecutivo estatal destacó que 

• coo. ello sale una lección muy sencilla, "si 
sabemos mantenemos unidos y trabajar 
conjuntamente y si tcriemos cwfianza en. 
nosotros mismos, entonces las cosas sen 
alcanzables. 

· "Sigamos trabajando para que Querétaro 
y en particular esta región, le arranque 
literalmente a la naturaleza sus 
oportunidades, que estos cerros de mármol 
se coo.viertan: en fuentes de trabajo, que 
esta agua que hoy llega hasta Vizarrón se 
coo.vierta ·en instrumento de bienestar y 
que sea oportunidad para vivir ccn toda 
dignidad, porque lo que no hagamos poc 
nosotros nadie lo va a haqer", aseguró. 

Acompañado por el alcalde de Cadereyta 
de Mentes, Alejandro Hernández Olvera, 
el .ejecuti~o estatal indicó que la obra de 
agua potable ."es un ejemplo muy 
significado de cómo y cuando se conjuntan' 
las voluntades, se identifiquen los 
propósitos y se suman las tareas". Solo 
así, dijo, es posible sacar adelante 
proyéctops que en otra época pQdrían 
ad'"ertirse como lejanos y aún imposibles. 

- · Finalmente, Burgos García manifestó a 
los habitantes de la zma que a casi dos 
meses del término de su amninistración, 
"les doy a ustedes no solamente mi 
agradecimiento,. por todo lo que hicieron 
en favor de esta.tierra tan generosa, también 
les ~ que 'sigan en este esquema de 
trabajo, que sigan muy . unidos, como 
corresponde a hijos de esta tierra que los 
vio nacer y en donde fmcan todas sus 
expectativas". . 

ENPINALDEAMOLES 

· En una gira de trabajo por la Sierra .Gorda 
en la que visitó los municipios de Pinal de 
Amoles y Jalpan de Serra, el gobernador 
Enrique Burgos García entregó las obras · 
deaguapctable dmominadas "Poza Verde" 
y "Chuveje" . . 

En Pinal de Amoles entregó la primera 
etai:Ja del sistema:regional de agua potable 

. '"Poza Verde", considerada .como un 
·.•. pr()ye~o. -de suma importaµcia en esta 

adrriiriistracifn, por la . dispersión de la 
población b;th~ada ypor la dificultad en 
el acarreo de material. Según se inf Oimó el 
sistema estará en funcionamiento 
totalmente a médiados de septiembre 
próximo y permitirá dotar del vital liquido 
a cuatro mil habitantes de 19 comunidades ' 
dePinal. 

Durante la visita, Burgos García dijo a 
k~ lugan~os que "gracias a su esfuerzo 

elagua'llega á eStas eomunidades cuando 
antes había que caminar hasta odio horas 
para obtener. tan sólo un poco del vital 
liquido". 
A su vez el vocal ejecutivo de la Comisión 

Estatal d:e Aguas, Miguel Angel Gómez· 
García, dio a coo.ocer que este proyecto 
fue promovido por la Central Campesina 
Independiente y por los habitantes de las 
localida~ favorecidas. Y que a la fecha 
se han instalado 8.6 kilómetros de tubería, -
coo. un costo de 4 milla;ies y medlo de 
pesos. En tanto que el presidente del Comité 
·Central de la obra, Salvador Vázquez 
Velázquezdestacótambién laparticipacirn · 
de los lugareños en los trabajos realizados. 
Y en ello han trabajado varios lugareños en 
cerca de diez mil 266 faenas. 

Por otra parte, en Jalpan de Serra el 
gobemadoctambiénhizoentregadel si!tema 
regional de agua potable ''.Chuvej~", que 
berieficiará a 30 mil habitantes de 23 
comunida~. Durante la entrega de esta 
obra cuantificada en más de 14 millooes de 
pesos, el ejecutivo estatal resaltó el trabajo 
coo.juntodeloshabitantescomounejemplo 

- "para sacar adelante las respuestas que 
todos queremos". 

"Por eso hoy Jalpan y la sierra tienen 
agua, caminos y se esfuerzan por 
comunicar a sus comunidades y por llevar 
electrificación~ salud y educacién". Así, 
en este municipio y eµ presencia de 
funcionarios delostresniveles de gobierno, 
BUl'gos García..dif o que de nueva cuenta la 
lección se traduce m trabajo, empeño y 

. unidad "Si ·asilo hacemos, Querétaro y 
coo. él fa sierra gorda tendrá hori~tes y 
oportunidades", fmalizó. · 

Postal cotidiana 

A41aí la camioneta 41ue atropelló a aa aüio. 
Allá Ja ...... de carlnu. (Foto de Jesúl n- -
Lara) 

El correo sernanal 

El pulpo camionero contraataca, 
escribe un usuario al gobernado:r -

electo del estado de Querétaro 

Sr. Ing. Ignacio Loyola Vera 
Gobernador electo de Querétaro 

protestas de miles de usuarios, pues 
choferes, policías y otros achichlncles 
nos decían en coro que ya tooo estaba 

Muy bajita la mano, como queriéndonos aprobado y que, si no nos parecía, que nos . 
perdenar del pecado de ser usuarios del bajáramos de la unidad. 
autrotransporte urbano de pasajeros, a . Usted ha de ·saber muy bien que la 
principios de enero de este año, cuando mayoría de los querdanos ganamos los 
era inminente · (pese a los gritos de salarios del miedo .(cuando lo hay) y 
4esesperación delos usuarios) un aumento muchísimos permisionarios y choferes 
a la tarifa del pasaje como cruel regalo de recaudan en. un día lo que el queretano 
reyes, según los periódicos locales sé medio apenas gana en una sem~p y aím se 
acordó entre los concesionarios y eI quejan de que tienen que pagarle a ·no sé 
gobierno del estado hacer un paréntesis-de · que tantos compromisos qué ni justifican 
espera hasta ei mes de agosto próximo (o ni dan a -coo.ocer y cuando loJiacen sólo es 
sea después de las eleccienes, para que el ero datos que ellos coo.trolan. Si realmente 
pueblo no se pueda desquitar) para pooei: les va tan mal como dicen, siempre me he 
en vigor el aumento del 10% del pasaje. preguntado si no sería mejor que déjaran 

Independiente d~ que no ví (espero que . las concesiones en~ disponibilidad de 
mi visión sea parcial) que algún candidato Gobierno del Estado. ' 
a la gubematura se preocupara Cuando usted, Sr. Loyo1a, hace un viaje 
públicamente sobre la calidad y la . doble (se supone de ida y vuelta a su 
accesibilidad eccnómica del servicio de · trabajo, euandolotiene)equivaleaun20% 
transporte urbano, este es un problema de gasto respecto del salarj.o mínimo (sí 
toral que no supo o no quiso solúcionar señor, todavía hay gente que apenas gana 
correctamente el gobierno del Lic. Enrique 20 ·pesos diarios "y hasta menos ~i le . 
BurgQs y que pese a las exhaustivas escarbamos en los emp'leos que se llaman 
deníostraciooes de la codicia y el abuso de digp.os): ahora imaginese usted a uno de 
los cencesiooarios de la_ CTM y de la los muchos d~leados, sin cuenta ,en 
FTEQ y algunos particulares bien el banco, cual será su desesperación que 
relacionados con su · gobierno, las tiene que gastar cuatro· pesos · de pasajes 
autoridades de Seguridad Pública y por cada fuente de trabajo visitado y sin 
Tránsito daban la impresioo de que cada garantía alguna de que lo contraten. 
que a ·los coo.cesionarios se les ocurría Usted sabe también, que los principale5 
impmer un aumento las autoridades lo concesionarios del autotransporte son 
autorizaban, probleinática q~e se venía perscneros de las dos centrales obreras 
arrastran!;lo desde el gobierno de Palacios priístas y qu~ ya sienten como premio de 
Alcocer (ahora flamante diputado c<nsolación por haber perdido · su prtido 
plurincminal)yqueseaglidizóenelsexmio ese 10% de aumento inminente y segurQ 
que terminá y que puedó asegurar (como para agosto (aunque dos de .ellos no se han 
lo aseguré siempre) y que se revirtió en aguantado su codicia, como son los de las 
centra ('el PRI como uno de los factores rutas 98 y 49-280 qúe sin miramientos ya 
en la memoria del elector el pasádo seis de subieron el pasaje hasta $2 .50, desde hace 
julio. meses y ninguna autoridad burgliista los 

Dice un dich@ que "el que tiene más ha multado). 
saliva, come más pinole". Esto lo decimos t ¿Y a nosotros los uSüarios, quién nos va 
porque muy a lo Sancho Panza (cuando se a coo.solar en nuestro bolsillo descosido? 
deseaba un aumento a favor de los Y por si fuera poco, tenemos el temor de 
pennisionarios) pcnían a la misma mesa 'a que se quieran vengar de los ciudadanos 
los coo.cesienarios del autotransporte (en queretanos al estar ya programando coo. 
mayoría), jerarcas priístas importantes de · descaro otro aumento para diciembre o 
la CTM y de la FTEQ y (en minoría)· uno antes si nos dejamos. 
que otro de los "representantes" de los Sabemos que en lo del 10% es poco lo 
usuarios que nunca supe quién nombraba, que usted pu~de hacer pues aún no toma · 
pues esas reunioo.es se hacían en ausencia posesión, aunque será un descrédito más 
de público y las autoridades se volvían para la administración bt'lrguista estatal. 
"ojo de hormiga" en esos casós; por En el caso de la otra _amenaza (de otro 
mayoría, se acordaban graciosamente los aumento en contra de los usuarios) Sí 
aummtos,pretextandoquelasnecesidades podemos sugerir a usted que se estudie la 
de los pennisionarios y choferes eran tan posibilidad de recoger . discrecionalmmte 
o más grandes que las de los usuarios. las concesiones y ofertarlas con nuevas · 
Para que los usuarios nos calláramos la c:,:ondiciones. de equidad para el púb)ico 
boca por un rato, se infbrmaba pór los dos usu~o. , · 
diarios de la localidad que las autoridades O sea un transporte colectivo, eficiente 
autorizaban el aw'nento a regañadientes, y accesible ·ecoo.ómicamente como parte 
les echaban un fervorín a los usuarios de del Querétaro que todos quer~9S ver. 
queahorasí, los coocesiooariosnopedirían ¡Saludos! ' 
más aumentos por un "buen tiempo" y · 
que, como siempre se comprometían a 
mejorar el servicio. Y no valían las .J. Cruz Rivera Pérez 



~y los que ya la tenían· amarrada~ 

UN CAMBIO 
VERDADERO-HA:ClA 

UNA NUEVA 
ADM lNlSTRAClÓN 

- AMBlENTAL •• Pamela-Siurobll. 

Se realizaron unas elecciones 
verdaderamente , democráticas, 
participativas y ordenadas;_ vimos cómo 
nuestro estado entró a una etapa de cambio, 
y pudimos ser testigos de todas las 
emociones que se desbordan en este tipo 
de eventos de los perdedores y de los 
ganadores, de la desilusión y«lesesperación · 
de aquellos que tenían ya prometidos los 
puestos, y la seguridad de permanecer en 
ellos por un trienio o un sexenio más; y de 
la sorpresa y entusiasmo de los ganadores. 

Por tratarse de un cambio no esperado, 
no previsto, y con la seguridad del triunfo 
del partido que siempre había estado en el 
poder, fue más espectacular, ya que al día 
siguiente visitando diversas oficinas 
gubernamentales se encontraban vacías 
de funcionarios de primer, segwido y 

· tercer nivel, y a los pocos que encontramos 
de empleados, miembros de organizaciones · 
revolucionarias, que asistieron a los foros_ 
_de los candidatos del partido oficial que ya 
pres.wnían de ser los únicos que habían 
amarrado su puesto se encontraban 
deprimidos y se dice que muchos de ellos 
al conocer la derrota, com~ !a Magdalena, 
la lloraron Así, con llanto y tristeza por un 
lado y alegría por la otra, entramos al 
período previo al cambio. ahora más · que 
nunca estan preparando la entre~ en todas· 
las oficinas gubernamentales. _ . 

La mayoría de nosotros deseamos que. 
sea un parteaguas que beneficie a nuestro 
estado y país; otros, cuestionan si el partido 
ganador tiene gente preparada para asumir 
~a responsabilidad y desean que empiece.a 
cometer errores; también mencionan que 
estarán at~tos para presionar a que 
cumplan lo _que prometieron, y la gran 
mayoría .empiez.an a concertar citas con el 
ganador para acomodarse y sé pronuncian 
como parte de los que desearon el cambio. 

Lo cierto es que el cambio no lo hacen 
unas cuantas ,personas · ·sino las 
administraciones; pot· eso una parte 
importante en los periodos 
gubernamentales es la selección de las 
personas que ocuparan o s~guirán. 
ocupando los puest0s de la administración 
oficial. . ' 

Si tenemos manzanas podridas en una 
eaja, de nada sirve · cambiar la caja si no 
sacamos las podridas, esta oomparación 
quiere· mostrar en forma sencilla que de 
nada servirá si en el cambio sólo entra una 
persona con ganas · insuperables de hacer 

. las cosas bien y ·si se rodea de gente 
parecida a la misma que ciriticaron o se 
dtja a personas que.llevaban una inercia de 

· trabajo con cierta alineación, será similar ·a 
esa caj~ de manzanas que contin~on 

· pudriendOse.' Se requiere de dar un nuevo 
impulso y llevar la administr~ción al contex
to de calidad en todos los aspectos de 
atención, programación, administración y 
operación Para lograr una ádministración 
sana son muchos los pasos que deben 
darse, entre ellos una correcta selección 
de personal, y en el sectór de la administra_. 
ción ambiental donde se debe tener gente 
comprometida y bien preparada, sin sesgos 
políticos o partidistas, que considere como 
prioridad la protección de ~tro planeta. 
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_Responsable de la cimentación de la Torre Lat/noainerlcana 

E! ingeniero no debe-contravenir las 
, leyes natilrales: Leonardo Zeevaert 
En \llla cooferencia que dictó en el 
auditorio Jesús PérezHermosillo de la 
F acultaddeJngenieriadela Uriversidad 
Autó1;t0ma de Querétaro, en fa clausura 
del Diplomado de Análisis de 
Estructuras, Leonardo Zeevaert 
aseguró que conocimiento de ·la 
naturaleza es lo que necesitan los 
ingenieros para poder hacer bien su 
trabajo, ya que contravenir las leyes 
naturales ocasionará problemas en las 
edificaciones que se realicen. 

Al referirse a su especialidad, la 
ingenieria, Leonardo Zeevaert, quien fuera 
responsable de la cimentacién de la Torre 
Latinoamericana de la ciudad de México, 
indicó que los modelos matemáticos que 
se emplean en muchas construcciones 
para determin::µ- su cimentacién están equi
vocados, y~ que la natuialeza de los suelos 
m nuestro planeta es muy diversa y no se 
puede considerar \lll trato igual ante los 
componentes diferentes de los suelos. 
Por lo anterior, Leonardo Zeevaert, quien 

es creador de varias teorías respecto a 
la mecánica de suelos, invitó a que se 
haga una investigacién muy precisa 
sobre los suelos en los que se 
construirán, ya que las earaderisticas 
de ~gwia cimentacién, · utiljzada con 
anterioridad, puede no ser efectiva en 
ese momento, y alpocotiempopodrían 
presentarse severos problemas y 
agrietamientos . 

En este sentido preciso que la 
utilizacién demodelosoomputacionales 
en la práctica de la _ingeniería en 
estructuras, es· algo que se debe evitar 
al máximo, ya que -el comportamíento 
de los suel@s afectará de manera 
importante la construccién. En, tanto 
que los modelos referidos parten ~la 
base de que el : suelo no · experimenta 
ningwia actividad. 

Ei miércole~ 23 el rector de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
José Alfredo Zepeda Garrido, recibió 
a estudiantes y docentes de la 
Universidad Western Illinois de 
Estados Unidos, que estarán en 
Querétaro durante dos semanas. 

Se reunió.con estudiantes dela Westemlllinois 

A derribar fronteras, 
llama Zepeda Garrido 

, 

Durante su reunión 'el rector de la 
máxima casa de estudios les habló de 
la importancia de que las universidades 

. establezcan contacto,. a fiÍl de 
compartir- experienci~s y 
coo.ocimientos. Dijo que la Universidad 
tiene desde hace tiempo relación con 
la Western Illinois, así como · con 
instituciones de California y Texas en 
:l.os Estados Unidos, así como con 
algwias européas. . 

Zepeda Garrido mencionó que los 
rectores o responsables de est¡is 

- univerSi.dades han coincidido en que 
las universidades establecen puentes 
de comunicación que permiten el 
acercamiento entre los pueblos y las 

' 

culturas. Y · en este sentido, reconoció . 
que las univ~rsidades "tratamos de 
derribar fronteras y 4emostrar que el 
conocimiento es unjversal, por lo que 
nuestra tarea -primordial . es formar y 
propiciar ciudadanos del ml.Ul.do" . 

Al refererirse al trabajo que la 
Universidad Autónoma de Queiétaro · 
realiza conjl.Ul.tamente con la Western 
Illinois, el rector indicó que muestra de 
ello es la participasción en el campo de la 
investigación del Dr. Te Hsíu Ma, quien 
en noviembre pasado recibió de la UAQ 
el grado de Doctor Honris Causa, por su 
desempeño dentro de esta institución. 

Según se informó, los estudi~tes de la 

.170 jóvenes colaboraron en comunldadeá serranas 

Destacó el rector el compromiso 
que la UAQ tiene con la 

- comunidad 
Al regresar de la Sierra Gorda, 170· 
estudiantes que realizaron su ~cío 
social. comunitario, escucharon hablar 
al rector JoséAlfreéioZepedaGarrido, 
sobre el compromiso que ·tiene la 
institución de vincularse con todos los 
sectores y de a.cercarse a las 
coniunidades que lo requieren, ya que 
'1o!l jóvénes universitarios necesitan 
compartir lo aprendido en las aulas". 
El responsable del servicio Social 
comunitario, Pedro Rodriguez Orozco 
que los estudiantes que diéron en la 

¡ .•. 

sierra de Querétaro su servicio 
social, brindarán asesorias en 30 
comunidades d~ 10 municipios 
como Cadereyta, L11nda de 
Matamoros, Tolimán, Arroyo Seco, 
Pina! de Amoles, Tequisqui~~. 
Amea\co, Peñamiller y San 
Joaquín. Además sepl.Ul.tuáliZÓ que 
con este tipo de trabajo haci~ el 
interior de la sierra se ha buscado 

· siempremejorarlasformasdevida, 
respetando desde luego la historia 
y la cultura de estas comunidades. · 

LI { 1 

Escuela de Negocios de la Western 
Illinois asistirán a pláticas sobre 
astmtos relacionados con la economía 
de México y los mercados 
latinoame'rica-nos, mismas que · 
impartirán docentes de la facultad y 
especialistas en la materia. 

Y se pretende que así como estos 
15 estudiantes ahora visitanlamáxima 
casa de estudios, el año próximo 
estudiantes de · esta institución 
realizarán una estancia breve en 
Westeni Illinois o ·en otra universidad 
del extranjero, ello con el fin de 
fortalecer las relaciones entre 
Estados Unidos, México .y Cánada. 

•. 
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El mágicq ambiente de pueblo fantasma que 
es Pozos, Guanajuato silvió de marco para la 
no menos mágica, iconoclasta ysolp"endeñte 
Fiesta.de la Toltequidadque se llevó acabo del 
11 al 20 de julio de este año. 

Mineral de Pozos está situad(> a 80 km. de 
la Cd de Queré~o rumbo a San Luis Potosí, 
fuel!m irq>ortante ciudad minera asentada en 
lo que fue territorio Pame y que tuvo su auge 
durante elsiglopasado.Elrendimientode las .. 
minas declinó a principios. de este siglo; la 
revolución .mexicana y la guerra cristera 
acabar~n por convertir minas, palacios, 
factorías, escuelas y grandes almacenes en . 
cascos .derruidos ahora acribillados por 
buscadores de tesoros antiguos; ruinas q\Je 
hoy albergan imponentes órganos, nopales, 
magueyes y huizaches que entremezclados 
por el olvido conmueven el corazón y nos 
sumen en profundas reflexiones sobre la 
fragilidad y de lo ef'imero que puede ser lo 
humano. 

La invitación fue como lUl rumor, casi 
subterránea, acudimos atraídos ponm extraño 
magnetismo presintiendo que ahí ocurriría 
algo importante, ,acudimos sin conocer el 
programa.En camión, en bicicleta, de aventón 
llegamos, 10!\guardíanesde la tradición llegaron · 
a pie y corriendo desde la Cd de México 
portando los bastones emblemáticos de las 
etnias de América que han confluido acá desde 
Alaska al norte y desde la Patagoni~ al sur, 
mismos que fueron velac!Qs en el transcurso 
de la fiesta en lUl sincrético altar donde 
·cuaiquietade nosotros pudo ofrendaryrecibir 
fiuta, café, velas, incienso o simplemente 
alguna curiosa liedrita de mármol o cuarzo de 
las que ablUldan en la región. 

Acudimos sin saber el programa y casi nos 
fuimos de espaldas al conocerlo. El sábado 12 
nos recibió Artun M·eu con 3 horas quince 
minutos de concierto, "caÍ1tó las -que nlmca 
canta" decían eñtre el pqi>lico, él estaba feliz 
con uri público receptivo y atento. 
El domingo 13. anlUlCiado como ''El mejor 
r~e nacional" Anlidopingnos hizo brincar 
hasta que nadie tuvo aliento para gritar "otra"; 
nos divirtió como enanos la "chica aventada 

José le quitó el ánimo... • 4 

apoyo, pero ahi nos encontrábamos 311te un 
candidato que verdaderamente se encontraba 
ofuscado y angustiado al tener que discutir 
con su henn:ano, en discusiones políticas 
que no dejande tener aristltsmuypeligrosas". 

-¿Detrás . de José había apoyos que 
pudieran venir de fuerzas enemigas de 
Femando Ortiz Arana? 

-Pues ahí entramos al mui\do de .lá 
especulación, que es bastante resbaladizo y· 
me gusta analizar los datos objetivos y 
concretos. En primer lugai: Femando es una 
figura política nacional, evidentemente tiene 
adversarios y diría yo que hasta enemigos 
importantes y bien podría darse el caso y más 
cuando él hubiera sido una figura tan 
importante en esta transíción de poder. 
También resulta SQspechoso que algunos 
partidos de oposición, incluso se vieron 

. beneficiados ·con grandes recursos. 
-¿PQr ej~plo? · 
-El mismo.Frente Casdenista. Por lo queví 

no considero que pudieranreunirtal cantidad 
de recursos y poder manejarse incluso una 
campaña con· tantos meses. La política 
requiere de dinero, pero soy incapaz de juzgar 
al ·Frente Cardenista y meno~ aún a Pepe. 

· Esos son datos pero no quiero entrar al 
mundo·de la especulación. 

Edmundo González Llaca, quien fue el 
coordinador de los foros Dlálot!Js con la 
sociedad, que se instituyeron durante la 
campaña del candidato del PRI~l gobierno de 
Querétaro, Femando OrtizArana, y que ahora 
pori,n&rucciones del actual dirigente del PRI, 
Ernesto Luque Feregrino, se encuentra 
preparando un análisis· autocrítico de la 
derrota, manifiesta que ha venido trabajando 

· y preparandose también para la realidad 
inminente;efe que el PRI e$ oposición. 

Quint~ Fiesta de la Toltequida<l en 
Mineral de Pozos, Gto. 

Héctor Eduirdo Cutlliieda 

del pueblo" que con sugestivos movimientos de 
pelvis bailó con el rasta-cantante. 

No era lUla fiesta extraña a los habitantes de 
Pozos, los muchachos ocuparon el centi-o de la 
pista y danzaron ritualmente en grupo, en círculo, 
haciendo la ola y manteando al "aventado que se 
arrojó desde el escenario". 

El programa de actividades fue tan vasto que no 
cabe en estas líneas, pa{8 muestra basta un botón, 
veamos: Etnonmicacon Caraiol de juego,(grupo 
de uno de los'<ios talleres de instrumentos 
prehispánicos que trabajan en Pozos); Músic.a 
Experimental, de inspiración indígena, de 

Sobre su posible designación para ocupar 
la presidencia del Comité Directivo E.statal 
del PRI, dice: . 

"La circunstancia p~lítica del estado es 
difícil. Le faltan unos cuantos meses al 
gobernador para dejar el poder. · 

El partido se queda sin su líder político 
natural que es el gobernador y no es 
conveniente en este momento convocar a 
una elección para presidente ·del comité 
estatal, porque provocaríamos defini
tivamente un grado de efervescencia. 
Entonces se acatan las instrucciones de 
Ernesto Luque: se hace ahorita lo que estoy 
trabajando y définitivamente un fiel de la 
balanza en toda la vida P<?lítica del PRI será 
Femando Ortiz Arana. El estuvo en estas 
circunstancias de su elección y por lo tanto 
él es el que mejor conocimiento tiene de la 
clase. política estatal. 

Ahorita, dice, estamos en la gran reflexión 
de la autocrítica. "Nos debemos de esperar a 
que el gobernador termine su período y que 
los priístas manifiesten qué partido vamos a 
formar después de la derrota y cómo será 
nuestra actitud comooppsición porque vemos 
preocupados que el gobierno deLoyola Vera 
es un gran enigma. • 

-¿Cuál es entonces la agenda del PRI 
como oposición? 

-En primér lugar, defehder los triunfos- . 
que todavía la oposición quiere esca!imar, 
comoeselcasodeCorregidora YenSanJuan 
del Río, donde el triunfo del PAN estotalmente 
inválido. Y en . segundo lugar revisar la 
autocrítica de la derrota, las b~s necesitan 
una respuesta de por qué se perdió, aunque 
no estoy de acuerdo en que en un voto de 
castigo se quiera enc:aSillartodo el rechazo de 
la sociedad. 

"Creo que fue no sólo un voto de castigo, 
sino un voto de odio, de rechazo, de hartazgo ... 
y esto implica . que toda . la estrategia del 

innoVación, de fusión con EblenMaari,sones de 
Michoacán, nueva ~ra y ensambles (aquí no se 
llama ne_w age ni performance's, "semos 
mexicanos") Rock y hua~o ;Foto-poesía, cine 
yvideo (El lado oscuro del corazón,EI Gato Fritz. 
.Pink Floyd The W ali, Toy S.tory, videoclips, etc, 
·etc.) Talleres y conferencias de construcción de 

· instrumentos mexicanos (impartido por 
CADEMAC con sede en e~te poblado y de los 
principales organizadores de este mitote); Teatro 
ambulante y ''Payasología Nacional" (sic,) y "La 
fiesta es de · todos" espacio abiertQ para 
profesional es y aficionados~ última hora. Cosme, 

pártido tiene que transformarse, pero no caer 
en la inercia. Por eso es que será h~ octubre · 
cuando habrá cambios". "'W vamos a actuar 
como una verdadera oposición, con un 
partido que tenga un diagnóstico'claro de la 
socie.dad y que tenga una actitud crítica en 
relación al gobierno que se va a llevar a cabo 
y tener un buen número de soluciones y 
proyectos concretos. ·· 

-Ernesto Luque dijo que por lealtad a su 
partido, ningúnpriista aceptaría ningun cargo 
público ... 

-E.sta es una cuestión muy complicada, y · 
si así Jo señaló el· presidente él es quien 
debería precisar y aclarar. Aunque esto sería · 
cosa de evaluar, es un problema de ética, de 
posic;ión personal, de conciencia, y !!ªda 
quienasumelaconductaquemejorquiera.En 
este sentido habrá que matizar la posición del 
partido; pero creo que no todos los que 
trabajan en la administración pública, . 
incluyendo los que hacen la limpia y las 
secretarias, tengan que· hacer un juramento 
de lealtad partidista y renuncien. 
:_Ernesto Luque se refirió a cargos públicos 

de alto nivel ¿si esto llegara a ~ceder, habría 
algun~ sanción contra ,los priístas? 
-Esa decisión la tomará el Consejo Político. 

Perotepoógounejemplomuyclaro,Femando .. 
Rocha secretario general del . gobierno de 
Carlos Medma Plascencia (en Guanajuato ), . 
es un priista destacado. El hizo la solicitud al 
partido y creo que son cuestiones que 
debemos analizar: Y <;uando te digo esto no 
quiere decir .que yo vaya a agregé!r un 
currículum más a Loyola .. 

ADOWRIDOPORLADERROT A 

-Usted siempre ha sido un autocrítico del 
PRI. En 91 usted dijo que o se hacía una 
elección interna o renunciaba al PRI. Y ni se 
hizo elecciónipternani uStedrenunció al PRI. 

dé Cqfé Tacuba,no logró pasar desapercibido 
y tuvo que reventarse dos rolas "a capela". 

Destacaron sin duda, lUlos seres inmensos, 
de espíritu y tambores bien templados 
iniciadores de este.trascendental movimiento 
cultural de dimensiones insospechadas en el 
futuro: La Tribu con su espectáculo ·de 
''re.cuperación ancestral"; música, canto, 
danza, fuego, lluvia, dragones y espectros j · 
azules que aparecen en el escenario y se ' ' · 
diluyen entre el público. . 1 

Si en este punto ustec!, amable lector, se 
encuentrisorprendidodequeenlUlpueblecito 
de Guanajuato de alrededor de 1500 habitantes 
(estimación empírica mía) se puedan dar cita 
tantas y tan diversas y ricas expresiones 
artísticas, culturales y espiritual es, asómbrese 
aún más pues la fascinación continuó con 
Guülemio Velázquezy los Leones.de la Sierra · 
de Xichúvecinos de la región que trovadito y 
con palabras que todos entendemos dicen lo 
que muchos ahí se rompen la cabeza por 
expresar, por lo menos plantean muy clara la 
cuestión ¿Qué buscamos aquí en Pozos?; 
Alegría y reflexión a ritmo de huapango con 
Chabe y Don Benito poniendo la m'uestra del 

. zapateado jlmtp a dos inmelll}ás mojigangas 
que creo llegaron de SanMiguel: laPaícayel 
Chamuco; regocijo de prop,io~ y extraños. 

Encuentro de Culturas . en afmonía, 
contrastes enriquecedores; lo rural y lo wbano, . 
lo terrenal y lo divino. tradícionés ancestrales 
y nueva era, diversión y meditación, 
etno!llús_ica con sinwtizadore~, réspeto. al 
ambiente, al entorno, ílacom\Ulldad, a lav1da· 
y a la diferencia. 

Mi profundo agradecimiento y respeto a 
esos desconocidos que hicieron posible este 
'\ria je mágico ymisterios0 ", paraDoñaEmma 
y toda su familia que nos recibió en su casa y 
a todos los habitantes de .Pozos que nos 
brindaron abrigo y alimento. Quedo en deuda 
con tantos artistásy "seres del camino" que 

· · no mencioné y aclaro ~ fue en calidad de 
público y. no de periodista, gracias. 
El ~o20terminamos bailandore-ggae 

conLosRastrillmymaceremoniadeclaunn 
que duró treínla segundos. 

_:_No recuerdo haber dicho eso. 
. -Lo dijo'en 9.1. . 

-No, cuando uno se mete a un partieo 
político p~ga uno el tributo de someterse a la 
decisión de una mayoría. Y Q siempre he sido 
un crítico constante de un partido y desde 
1991 pugné porque se hic_iera un proceso de 
elección interna para asignar ~l candidato. 

. Pero yo· sí me saldría del PRI en el momento 
en el que no pudiera decir lo que siento y que 
ejercieran hacia e: interior una represalia y 
que yo no viera posibilidades de 
transformarlo. · 

"Yo seguiré en el partida y no quisiera 
repetir lo que he dicho tantas veces porque 
nomecausalamásmínimasatisfacción,pero 
ésta es una crónica de una _desgrada muy 
anunciada y lamentablemente yo lo venía 
diciendo hace un buen número de años". 
-¿Se confiaron? 
._Suéedieron muchas . cosas. Hay veces 

que la gente necesita auténticamente de la 
derrota para poder especular sobre las 
posibilidades de cambi.o. Desde hace tiempo 
elpaísvieneexigiendodemocraciaynosotros 
que impulsamos la democracia nos quedamos 
eón nuestros métodos autoritarios y estamos 
pagando por eso. . 

Re·cuerda: "hace 12 años én úna reunión de 
la CNOP yo dije: lo que el partido necesita es 
democratizarse porque es un anhelo de la 
sociedad y debemos hacerlo en el proceso de 
elección. Y si no somos ejemplo de lo que 
quiérela sociedad, nos va a dat la espalda. y 
así paso porque había un miedo atroz a 
cambiar. · 
-¿Y usted cómo se siente ahora? 

-Yo me siento muy adolorido por la derrota. 
No me provoca ni la más mínima satisfacción 
de decir: saben qué, se los djje. Me ·siento 
preocupado pero al mismo tiempo muy 
optimista porque las alternativa es el cambio 
o la desbandada. 

-. ' 
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Critica DanielJuárez a la escuela cubana: «va es vie ja» 

Ballet en Querétaro: nuevos bríos 

-La escuela cubana de ballet 
clásico ya es vieja, se ha quedado 
rezagada; es indudable que fue 
buena, sin embargo hay nuevas 
corrientes que le han dado otra 
imagen al ballet, y es de lo que se 
están nutriendo los bailarines 
mexicanos y como tú lo verás en 
unos momentos, está dando muy -
buenos resultados en el ballet 
nacional. 

Fueron las palabras del maestro 
Daniel Juárez, director de la Escuela 
del Ballet de Cámara de.Querétaro, 
quien presentó el pasado 12 de julio 
en el Auditorio del Colegio Fray 
Luis una Gala de Ballet que dejó 
satisfecho al gran público que 
acudió paraadmirarlasevoluciones 
de Raúl Platas y Vera Islas, entre 
otros grandes bailarines nacionales 
que acudieron a apoyar al maestro 
Juárez. 

-¿Consideras que lo que se está . 
enseñando de ballef en la Escuela 
de ~ellas Artes de la UAQ ya no es 
actual? · 

- Ya he sido y soy muy criticado 
respecto a mi posición, pero inSisto 
en que la pareja de cubanos de la 
UAQ debe aceptar que aquí 
también tenemos gente que sabe 
de ballet muy sano para todos, y 
principalmente para ellos será el 
dejar poses de que "nadie sabe más 
que yo". Lo que se enseña en la 
UAQ no sé si sea actual o no, lo que 
veo ~s que le falta mucha dinámica. 
La escuela cubana ya es vieja, 
necesita aprender de lo nuevo que 
se está dando en el mundo. 

El prógram~ se conformó con 
cuatroPasd'deml:: Coppelia,Hada 
deazúcar,Hadadelasnievesydel 
segundo acto del Lago de los 
e isnes , los ' cuales fueron 
interpretados pur bailarines de la 
Compañía Nacional de Danza; del 
Grupo lbatulim, así como por los 
integrantes del Ballet de.Cámara de 
Querétaro. , 

Posteriormente Lorena de la Hoz 
y Ricardo Díaz presentar¿n una 
exquisita pieza, Unica noche. de 
Romeo y Julieta , coreografía 
ganadora de los premios a la mejor 
coreografía, . mejor baHarín y 
bailarina del Festival Cultural 
"Virginia Fábregas" y la cual el 
púhlico asistente ovacionó 
grandemente. . 

Rogelio GaFcía GuzmáJI 

Después del intermedio continuó velocidad y el ataque c;on mayor 
la coreografia Su ite-Minkus, donde fuerza, con más brío a las piezas de 
Vera Islas y Raúl Platas dieron una música. 
verdadeta muestra de pirotécnica y -¿Cómo fue que te iniciaste end 
cátedra de buen ballet. ballet? 
Acompañaron a esta pareja -De pura casualidad~ yo 
-Aldonza Nieves, Luis Sánchez, acompañaba a mi hermana a sus 
Efoisa Corona, F abiola Gutiérrez y clases de gimnasia y ahí le dijeron 
V ania Peresteoxqui, .que forman el que deben a tomar clases de ballet y 
cuerpo de bailarines del Ballet de también la acompañé, y quedé 
Cámara. contagiado del ambiente. Al 

Otra de las grandes figuras <,iel principiosemehacíamuyaburrido, 
ballet nacional que acompañaron a peropudé librare! tedio ymonotonía 
Daniel Juárez fue lgor ·Martínez, de las primeras clases y ya está. , 
recién desempacado de Dinamarca ,, · '1..1. finalizar la presentación, caras 
y Finlandia y arrancando suspiros sonrientes y e8píritus complacidos 
y grito.s de las féminas ahí dejaron el lugar, ll~vándose ·¡a 
congregadas, comentó para este imagendequeelballetenQuerétaro 
semanario: está tomando nuevos bríos. De 

"Aquí en · M~xico estamos alguna u otra forma la cantera 
acostumbrados a las barroca de esta ciudad está 

' interpretaciones del Bolshoi; que peimitiendo que se abran mil flores 
· de cierta forma ya está rebasado; su y compitan cien escuelas por hacer 

lentitud al interpretar las del ballet un arte representativo de 
coreografias y que en un tiempo le la juventud queretana. 
dieron su prestigio, hoy es muy Esto es verdaderamente positivo 
poco en comparaciqn con el vértigo para el arte en general de la localidad, 
y la tremenda velocidad que los ya que entre la Escuela de Ballet de 
daneses y finlandeses le están la UAQ, la Academia Nijinski; 
poniendo al ballet" . :: Cubanadánza~ y ahora esta escuela 

- ¡,A ql,lé atribuyes e~e avance comandada por Daniel Juárezalgo 
del ballet danés? deberáresultar.ydarádequéhablar 
-Primeramente a que allá existe a nivel nacional de Querétaro al 

mucha tradición de ballet, cualquier inicio de 1a vigésima primer centuria. 
bailarín es respetado "y admirado, Sólo falta la~cademia de Ballet de 
eres famoso de cierta manera; otra donde fuera en un tiempo primera 
de las cosas es que los mejores bailarina cle -Querétaro, Karolina 
coreógrafos de la actualidad, l~sde Robledo, y de quien ya no se han 
moda por así decirlo, están ahí y lo tenido noticias en el mundillo del 
que aplican es precisamente la ballet queretano. . 

Roberto Cuevas, ganador del Premio Iberoamericano Cbamán 
de Narración Oral Escénica Ciudad de México 1997 

El pasado 20 de julio, en el Palacio 
de Bella8Artes, durante la Novena 
MuestradeNarraciónOralEscénica . 
de la Ciudad de México "Cuento 
con la ciudad" 1 ~7, se hizo entrega 
del Premio Iberoamericano Chamán 
de Narración Oral Escéníca "Ciudad 
de México" de este año. 
· Recibieron este reconocimiento 

GeorginaCarrillo"Geo" deMéxico· 
Gerardo Méndéz, de C~lombia; I~ 
CapillaAlfonsina, de México (como 
institución) y Roberto Cuevas. Este 
último es narrador oral escénico, 
reside en Querétaro desde hace diez 

años y fue el iniciador de este arte 
en nuestra ciudad y; uno de los 
.fundadores del movimiento de 
narración oral en el país. · Ifoberto 
·euevasdirigió el primergrupoquere
tano de narradoresorales, Los cuen
tos de la Buhardilla, el cual llevó a 
cabo aquí el Segundo Encuentro 
. "Horizontes de la Narración Oral'~ 
Querétaro 95 ; con carácter de 
internacional. Eljurado, que deli
beró altemadrunénte en la Ciudad 
de México y Madrid, estuvo inte
grado por Moisés Mendelewics 
(Costa Rica), Francisco . parzón 

·r _._.,.1· 

(Cuba), Francisco de la Lama, 
Patricia de la Lama y Armando Trejo 
Márquez (México). El premio lo 

. otorgan la Catedra Iberoamericana 
Itinerante de Narración · Oral 

. Escénica y Oralidad Escénica y · 
Desarrollo Modular S. C. y se entre
ga en cada paso "por su excepcional 
contribución al desarrollo de la 
cultura,la~unicación ye! mejora
miento humano y, muy especial
mente, por~ aporte a la conforma
ción, exq:nsión, promoción y/o 
difusión del movimiento iberoame
ricanÓ de narración oral escénica". 

~:-.. JI 'l.,.' 1,-.: '· 
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LaAsociaciónPolíticaFeminista 

DIVERSA 

Felicita calurosamente a nuestra querida amiga 

SHARA MARTINEZ VARA 

Por su nombramiento como presidenta de la 

AsociaciónMmdial de Mujeres Periodistas y E·scritoras 
(Capítulo Querétaro) 

Y hacemos votos para que logre todos sus objetivos 

-, 

· planeado~. · 

Atentamente 

Lic. Nieves Bettrán Gómez 
Coordinadora Estatal 

Columba Ortiz Reynoso 
Prensa y propaganda 
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El rincón de los pecados . 

Que no exista el dinero 

tengo 
mí voz de ciudad mí voz de hermano 
mí voz para exigir un trozo de oscuridad 

· donde cosechar'la próxima mañana 
mí voz para que los actos nuestros tengan ruido 

tengq . 
mí corazón y mí muerte 
tengo fe para que la montaña en mí pecho crezca 
como en la palma de mí mano los claveles 
blancos y rojos rojos y blancos 

tengo 
mis m~nos para bíenvenír 

·para ayudar al poema que golpea las puertas 
el abismo y el equilibrio 

y por los hijos de nuestros hijos 
mí voz mí corazón y mis manos doy 
porque no exista el dinero 

El coyote cojo 
1· 
1 

Es la historia de un amor 
• • David Noyola 

Las cosas suelen comenzar por el 
principio pero no siempre es así. El 
amor de dos que conozco comenzó 
con el fin del amor de ótros des; es 
decir, que unos tuvieron que terminar 
para que los otros ~e conocieran, se 
amaran y todo lo demás. 

Et regresaba al rancho des.pués 
de varios años en la ciudad y de un 
matrimonio tirado por la alcantarilla. 
Ella vendía café, de ese que los 
indígenas huastecos traen de la 
montaña. Tostado y molido, oloroso 
y sabroso". El tomaba café por las 
mañanas y un dí a que éste 
escaseaba en la casa fue a comprar. 
El la miró, ella lo miró y se miraron 
los dos como quien no quiere mirarse. 
.Cómo te llamas, él le preguntó, ella 
cont~stó y se sonrojó. 

· Días después ya se encontraban 
allá por el templo, donde está más 
oscuritot donde el amor germina, 
donde se puede casi todo. El 1.e dijo 
que si se casaban, ella dijo que 
bueno, que estaba bien. Todo iba a 
pedir de boca, de manos de aquello 

pero un curita de rancho, es decir, de 
esos que reciben la limosn.a con cara 
de penitente y después la gastan en 
cantinas, en congales y en puterías, 
puso tantos"Peros que los presuntos 
novios decidieron dejar la fiesta para 
después, para cuando ya no hubiera 
curas y decidieron ponerle jorge al 
niño (es una metáfora). 

En esta situación influyó la familia 
de él que insistía en hablar con el cura' 
para acelerar la realización de la 
pachanga. Y fueron. El cura se 
resistió. Uno de los parientes de él 
amenazó al cura: "ellos se van a fugar 
y va a ser su culpa, cabrón", al cura se 
le debió escapar un flato pero nadie lo 
percibió en el ambiente de tan 

· enrarecido que se encontraba para 
· esas alturas. 

· Así lo hicieron para disgusto de 
muchos, entre -ellos de los padrinos 
que ya habían hecho el gasto. 

Esos· dos de los que _aquí hablo ya 
son tres y de todo aquelJo aún quedan 
muchas cosas, entre otras aquello de 
lo oscur,ito y el café por las mañanas. 

Amaranta 
• Cecilia Moha Vargas 

Amaranta siente un gran ardor en sus 
tobillos y a pesar de que unas pequeñas 
gotas de sangre manchan el color blanco 
de sus zapatos, no se detiene ante nada, 
quiere cumplir su último obJetivo, :tal vez 
siempre fue el primero, pero se dio cuenta 
demasiado tarde . . Al observar la calle 
donde ha pasado cientos de veces todo lo 
ve distinto, externo, infernal, una marea 
de pensamientos llega a su mente 
consternada: soledad, angustia, vacío, 
engaño, indignación. El aire lastima, 
siente miradas de la ·gente que camina 
hacia rumbos desconocidos para ella, 
distintos pero iguales también, carentes 
de esperanza, se . mortifica', se 
desilusiona, ella es parte de la misma 
rutina. 

A diferencia de otros días su pele:> está 
descuidado, el maquillaje se ha convertido 
en una simple manch.a negra sobre sus 
ojos, sus labios no tienen color ni 
expresión, trae consigo una bolsa de 
mano que la aferra a la vida, la tiene tan 
sujeta que sus venas se alcanzan a ver. 
Oye miles de ecos al mismo tiempo, 
expresiones sin sentido, . muerte, vida, 
amor, odio, injusticia, poder, ciudad sin 
equilibrio. 

Llega a su ~estino, el lugar principal de 
la plaza, camina hasta el centro 

. abriéndose paso entre la gente que se 
empuja, va solitaria sin poner.atención en 

· lo que pasa. Cierra los ojos y suspira tan 
hor-1do como nunca lo había hecho. Va 
quitando uno a uno sus zapatos para 
sentir las entrñas de la tierra que arde 

, silenciosamente, frata de deshacerse de 

Unsueño tropezó y cayó en una casa. El gigante dijo: 
-Maldito Basilio te voy a matar. 
-Primero me tendrás que atrapar. 

Basilio y el Gigante 
• • • 

.Pablo Miguel Aguilar González 

Había una vez un señor alto y fuerte llamado Basilio siempre ayudaba 
a su familia. El ·vivía en un pueblo grande con ca~as pequenas. 

Un día Basilio le dijo a su esposa: 
-Voy ir en busca de comida, no me tardo. 
Basilio fue al bosque en busca de un venado para comer no 

encontr~ba ningún animal, entonces dijo: . . · ' 
. -¡Que ~aro!, la ~emana pasada ha~ía muchos ani'!'al~s y ahora no. 
Emp~zo a sentir pa~os .y se asomo a ver que hab1a sucedido y vio 

a un gigante q~e ha~1a asus~do a tod~s los animales del bo~que, 
por lo cual hab1an huido. B~s1llo empezo a tener miedo y corrio por 
todo el bosque '!'ientras el gigante lo perseguía. El gigante entró al · 
pueblo y empezo a destruir casas, coches, iglesias, etc ... Basilio no 
podía hacer nada, alfin se le ocurrió una idea. Fue por una cuerda 
gruesa y fuerte y la ~tó entre dos casas. El gigante sin darse cuenta 

El gigante contestó: · 
-Por supuesto que sí. . 
Basilio empezó a correr por todas partes y el gigante 

lo perseguía, casi pisa a Basilio el gigante. Basilio no 
sabía qué·hacer. Otra vez se le ocurrió una idea y dijo: 

-Espero que funcione.-
El gigante no se dio cuenta que Basilio dio. la vuelta 

·en una· calle yfue por una cuerda muy larga, muy gruesa 
y muy resistente. El gigante tropezó y Basilio aprovechó 
para amarrarlo a un poste. -

Y le dio de cuchillazos hasta matar al gigante. 
Basilio se despertó y su esposa. le dijo: 
-¿Qué te pasa? 

r.:._Nada. . 
. Basilio . salió corriendo a la calle y no vio ningún 

gigante, fue al bosque y había much1simos animales. 
Basilio regresó muy tranquilo, vio el reloj y eran las 

3:30 .de la madrugada y.se volvió a dormir. A la mañana 
siguiente se despertó muy feliz por que todo había sido 
un sueño. 

la prisión de su ropa, y sentir un descanso 
perdido duranfe mucho tiempo. 

Las miradas· oentellan en ella y van 
formando un círculo. Sin entender que 
sucede, una señora la trata de ayudar, 
mas al tocarla, ella reacciona 
violentamente y grita que lá dejen en paz 
que simplemente-quiere estar tránquila. 
Los presentes empiezan a cuestionarse 
y surgen historias, opiniones que van 
formando un ambiente de temor y deseos 
de que se termine pronto. Los esfuerzos 
por ayudarla .no llegan a· su fin ya que lla 
fes grita y llora a'ngustiada. Se ha 
desprendido de todo, menos de su bolsa 
que la pega contra su cuerpo. Se oyen .. 
murmuraciones de todo tipo, un .joven 
opina que lo que trae su bolso es una 
pistola y que es necesario llamar a un 
policía para que -1a controle y no cause 
una tragedia máyor. Las señoras 
aterrorizadas piden al policía más cercano 
que las ayude, que una persona en la 
plaza las amenazó con matarlas si 
intentaban quitársela. , 

Amaranta hincada, cansada de llorar y 
gritar levanta la vista, mira a su alr:ededor, 
se da cuenta de que no hay nada ni nadie 
que acuda a su desesperación. 

Los gritos ensordecedores hacen que 
la mente del policía· se transporte y que 
crea en todas las historias terroríficas 
que han creado alrededor de esta mujer. 

Amaranta se pone en pie y mete la 
mano en su bolsa, la gente huye, la que 
sigue de espectadora, ordena al policía 
que haga algo. ~u mente enloqu_ecida . 
con. tantas historias y la historia de toda 
esta gente, lo lleva a actuar de una 
manera impulsiva, saca 'su arma y la 
apunta hacia la frente de ella. Cuando 

· saca la mano de su bolsa, solo siente la 
sangre tibia que corre su pelo y fre.nte, por 
fin suelta.la bolsa. La gente se amontona 
queriendo saber el contenido de la bolsa, 
todos.se quedan callados, decepcionados 
y culpables, la bolsa no coatenía otra 
cosa sino su vida. 

La autora · nació en Querétaro. Es 
narradora y actualmente estudia· el 2ó. 
Semestre del DiplomadQ en "Creación 
Literaria", de la Sogem. 
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, Ene! 130. Congreso Mundial de 
Sexología pudimos asistir a un!' . 
de las tres reuniones extrá 
congreso que nos "interesaba 
mucho, ya que estarían 
presentes las y los 
.representantes de instituciones, 
organizaciones y grupos que se 
han venido dedicando a la 
Educación para la Sexualidad 

Edacación para la Sexualidad 

CoMlTÉ DE EoLICAClóN 
EN SEXUALºlDAD 

Elizabeth Contreras Coün 

en el mundo. · 
Ahí nos enteramos que la 

actual secretaria de ese comité 
pertenece al SIECUS, comité o 
consejo para la' educación en 
Sexualidad de los Estados 
. Unidos de Norteamérica y quien 
dirigió el debate que tuvo como 
eje la situac.ión de dicha 
educación entre los países , 
presentes. De entre esos países, 
tomamos nota de los siguientes:_ 
España, Chile, Canadá , 
Colombia, Italia, Perú, Suecia, 
EUA y por México nos 
encontrábamos la Mtra. 
Adriana Corona (docente de la 
Universidad Pedagógica 
Nacional e integrante · de la 
Asociación Mexicana de 
Educación Sexual (AMES) y de 

J. la Federación Mexicana de 

'

·- .I;.ducáci.ón Sexual y Sexología), 
· · y quien esto escribe (docente 

de la Universidad Autónoma de 
. Querétaro y Presidenta 
Fundadora de la Asociación 
Queretana de Educación para la 
Sexualidad (AQUESEX) y a las 
dos nos· tocó el turno de 
comentar qué· pasa en nuestro 
país al respecto_. Por parte de 
España, algunás psicólogas, 

sexólogas y profesoras mostraron 
cómo la ley de educación española 

· menciona que se debe ofrecer a las/ 
os educandas/os esta educación, 
pero en los hechos no se cumple, 
existiendo una contradicción entre 
la ley de educación y la realidad . 

De Chile, los compañeros nos 
dieron a conocer una política 
nacional favorable a la irnpartición 
de educación para la sexualidad en 
las escuelas de su país, pero de 
igual forma que en España, en la 
realidad no se lleva .a cabo dicha 
educación. , 

En Italia no existe un programa 
nacional al respecto, pero como 
iniciativa local, por ejemplo en 
Milano, si se ha estrueturado un 
programa que se lleva a cabo de 

, manera irregular. Se comentó que 
en ocasiones era una educación en 
aspectos anatómicos y que había 
un trabajo en psicología de la 
sexualidad en consultorios de salud 
femenina por parte de médicas/ os y 
sexólogas/os. 
En Pero hace20 años el Ministerio 

de Educación impulsó la educación 
para la sexualidad como proyectó 

. nacional pero luégo se abandonó, 
hasta que en 1995 nuevamente· se 
retomóysellevaacaboenprirnarias, 

Rodolfio Muñoz. .. • 4 oposicióny"elrestodelaoposición 
, estaremos en competencia para 

aportar lo mejor de cada uno". 
opina de Rubén Galicia Medina, Sin hacer una afirmación en 
quien abandonó las filas de Efecto concrefo", reconoce que hay 
2000 para reintegrarse al PRI una detallesquehacendudarencuanto 
vez que fue destapado Fernando alaactituddelgobernadorEnrique 
Ortiz. Arana, ql!e es una persona Burgos en la fase terminal del 
que sabe apr-0\rechar la política proceso." ¿Por qué no se solucionq 
como los polític;os del PRI la ven. , el problema de los maestros cuando 
"Aprovechan la oportunidad de tenían todo para hacerlo? Ya dijo 
colocarse,sacarventajaalapolítica. Ignacio Loyola que Burgos parece 
El premio que le dieron por separar- panista. Allá ellos". Considera que 
se de la organización de José Qrtiz detrás de estas declaraciones. más 
Arana fue la diputación a su· hijo. que otra cosa, Loyofa está pagando . 

Sigue opinando, las palabras van su novatez política, hacer 
y vie~e~. Dic_e que ~l Plp está · en comentarios intranscendentes ante 
terapia 10tens1va, y s1 no se renueva la opinión pública nacional te pone 
morirá. Del PAN dice que tendrá · adudardelacapacidaddeexpresión 
que esforzarse por ser buen · del futuro g@bernador. Debe serun 
gob_ierno, el tricolor por ser buena gobierno muy inteligente .. "Si el 

Pláticas lentas con autoridades estatales 

"Aptistaron a que de hambre nos · 
quitarian de aqm"': pepenadores 
Elsábado26.dejulio,alcierrede , En el plantón del Jardín 
esta edición, se mantenían.pláticas Guerrero, al ser entrevistado el 
entre los dirigentes del Frente líderdelospepenadores,Federico 
Independiente de Organizacíones Puga, asegura enfático que "al 
Sociales (F.:IOS) y el-director de . parecer ya hay algm.os acuerdos" 
Desarrollo Político de Gobierno pero mientras no se lleveµ a cabo 
del Estado Enrique TamayQ . _"no nos moveremos hasta que 
Suess, además del Seoretario del las máquinas estén trabajando, 
Ayuntamíento Ricardo Oi'tega, confiamos en el licenciado Enri-
para resolver el conflicto con los que Tamayo, pero no en Ricardo 
pepenadores de Mompaní, que . Ortega, quien s~ ha manejado 
mantienen bloqueados los acce-:: con me.ntirás". En un principio, 
sos a la ·sede del gobierno muoi- · · · eplioo, · los empresarios dijeron 
cipal desde hace dos se.manas. que sí entráramos a trab~jar al 

.1 1i1é.'• jj,•.fi ~ l. ' ...._ _ - :. - - ----

a nivel magisterial y con 
analfabetastambién. Se comentó 
que se tienen guías educativas 
en educación integral y una de 
ellas es sobre educación para la 

. sexualidad (allá aún le llaman 
educación sexual, igual que en la 
mayoría de los países que 
estuvieron representados en esa 
reunión). Se reconoció también 
el trabajo de la Sociedad Peruana 
de Sexología para que ese 
proyecto fuera una realidad. 

Por Colombia estuvo presente 
la Mtra. Cecilia Cardinal, pionera 
de este campo de trabajo en 
Latinoamérica y a q._uien 
fundamentalmente se le debe.el 
que · este país cuente con un 
Programa Nacional de Educación 
Sexual; que hace obligatoria 
desde el nivel "infantil" hasta la 
secundaria esta educación de 
manera integral. 

Obviamente por Suecia nos 
encontramos a la "educación 
sexual" obligatoria desdC Kinder 
hasta nivel superior gracias a las 
feministas primordialmente,. 
quienes en 1966 lucharon por· 
que se incluyera curricularmente 
es~ materia en el programa 
· ácional de educación1 

PAN llega a fallar ¿en quién va~ 
creer la gente ? Además de hacer 
un buen gobierno, debe hacer que 
la imagen del político serevalore,si 
falla, la imagen del político se va a 
ir por los suelos y todo mundo-va a 
votar por un ecologista. Tie1,1e la 
posibilidad de revalorar al político. 

Al final, la pregunta casi obligada 
¿Volvería a ser candidato? 
-'-No sé decirte. Mi slogan ya me_ 

lo quitaron. Decía que si erél 
necesario participar en todos los 

· partidos habi3os y por haber para 
darle en la madre al PRI, iba a 
participar. YaperdióelPRI,yaseme 
acabó el slogan. Si hay algún 
llJOVirniento social que requiera de 
mi asesoría y consejo, no me importa 
que me critiquen, yo participo. Yo 

~ he actuado de buena fe. 

relleno sanitario, después nos 
llamaron a platicar y de repente 
vino -la demanda por robo en 
contra de · Anselmo Robles · Sán
chez, diéiendo que se les había 
pertf.ido piezas· de maquinaria por 
un valor de 360 mil pesos; noso-

. tros no robamos nada, queremos . 
que quede limpio el nombre de 
los pepenadores". El dirigente de 

· los pepenadores confiesa que "no . 
hay que tomarles mucha confian
za, apostaron a que _de hambre 
nos_ quitarían de aquí, pero no 
pudieron, estamos preparados 
p~a.resistir lo que sea n~ario". 

· También acuso al ex alcalde Jesús 
Rodríguez de ser socio de un 
empresario extraajero que detenta 
la comesión del tiradero y que, 
según su versión, es quien no 
quiere que trabaj~ ~-

San JLk1n del Río 

El voto,. el cambio: ·con 
intención-de mejorar 

Julián Alvarez Cervantes 

Sí que somos sensibles. Nuestra 
facultad para experimentar 
impresiones nos hace pensar y 
suponer formas de actuar en el 
próximo gobierno, pese a lo que 
se declara en contrario. Hasta 
hipersensibles, creo yo. 

Qué nos queda a quienes 
queríamos que las cosas siguieran 
igual sino mctjor. ¿Pues qué tan 
bien nos habra ido? ¿por qué no 
todos nos lamentamos? ¿será 
porque no todos nos conforma-

- mos con nuestro trabajito y le 
buscamos el modo de obtener un 
ingreso extra? (Y no precisa
mente del gobierno, conste). Que 
así lo requiere la macroeconomía 
tan mentada (de macb:es) ahora: 
que salga a trabajar el hijo 
mayorcito, el ama de casa si es 

. posible, el otro también, si lo 
permiten sus estudios y si no, 
también; que lo que. necesitalllos 

_ es producir y exportar ¡pero ya!. 
Para que nos hacemos p ... 

Quien iba a pensar que \D.1 

esforzado chofer añorara los años 
en que nos gobernó Carlos SalinaS 

· porque entonces ... ¡había mucho 
trabajo! (y ganas de hacerlo, 
desde luego). Me refiero a Carlos 
Sinecio (saludos para tí), de el 
Mirador, San Juan del Río. 

Y desde luego, tampoco nos 
endrogamos a lo pendejo (ni 
hablar, ya lo dije). Si algo hicimos 
fue precisamente porque recurri
mos a las ahora satanizadas cajas 
populares (como la Libertad, valga 
el comercial) y no , tanto con el 
objeto de ahorrar, sino de obtener 
un préstamo o mas con los requi-

sitos mínimos. Y lo sentimos 
mucho por quienes fueron con el 
gancho del interés máximo para 
sus capitales: Así que, e<l error de 
·diciembre, los bajos salarios, el 
15% en el IV A y otros argumentos 
para inducir el voto. .. Ni en 
cuenta. ~ Pero · así . somos. Nos 
gwta llorar ... ·y s~. Creer que 
ahora todo irá mejor, que "'todo 
resulta,rá de maravilla, cuando se 
ha dicho hasta el cansancio que el 
PRI ,. durante el gobierno .de 
Carlos Salinas, le · robó sus :¡ 

banderas al PAN y "ql.te el PAN, 
junto con el PRI aprobó e 90'9/o 
de las iniciativas en la Cámara" • ·" 
(Partido del Trab.ajo ). r • 

Y bien, la sociedad votó por el 
c¡mibio. Y como el término nos 
deja dudas pues indagamos y 
encon~amos que est:¡¡. palabra 
mágica y "eL no podemos estar 
peor" lleva a recordar que en la 
Alemania de 1933 ciertapersona 
propugnaba el ClllJlbio radical 
hacia la sociedad teutona; que lo 
mismo decían "no podemos estar 
peor" y si se pudo~ . Que esta 
persona llamada Adolfo ltitler si 
pudo dejar peor a los alemanes. 
(Carlos Raúl Perezares Naveja, 
El Nuevo Amanecer no. 365). 
Pero ahí no queda, porque habrá 
que darle dirección al cambio: 
hacia arriba, haCia adelante, hacia 
abajo o ... hacia atrás. ¿Cómo la 
've?. Y ya hasta nos dijeron que 
"el pueblo es soberano, hasta 
para elegir \lll futuro terrible" 
(Enrique Pozos Tolentino ). Pesi
mistas que ·somos, nos sobran las 
~ de enchinchar, nomás a lo ... 

Que escoja bien a su equipo ..• 

entregan papeles esperando sean 
favorecidos y otros en el 
chambismo (continuar). 

3. Muchos funcionarios 
actuales espenm tener posibili
dades de repetir. Ignacio 
posiblemente acepte a los 
mejores, es poca la tela dende 
cortar si nos atenemos a que el 
gobierno actual no pasó, fue 

· reprobado por el voto popular. 
Entregan \lll e&ado endeudado, 
sin . posiblidades de 
restnicturación ni ayuda federal. 

4. El gobierno actual fue 
tolerante, muy saludador, festivo, 
amable, sencilló; entrega vasta 
obrapública,perotambién entrega 
focos rojos, negocios increfüles, . 
corrupción no combatida ni 
coi;regida, disfr~da de ren\lllcia 
fulmínante y amago de investigar 
conductas. El PRI no salió 
beneficiado del actual gobierno; 

· hasta elhenrumo del titularperdió, 
seguramentepoc el ~uen gobierno. 
¿o no? -

5. Como sea que haya sido, el 
cambio político puede ser muy 

refrescante para Querétaro. Y a la 
mayoría decidió con su voto a 
favor del PAN. Aceptemos la 
derrota yto el triunfo y esperamos 
contarcon\lllgobiemodelpueblo 
ypara·el pueblo. Un gobierno qu~ 
modernice y democratice los . 
medios de cQmunicación, que 
rompa olas e inercias de grupos 
podenEos, de grupos minoritarios 
d<nde permea la conupcim, el 
tráfico de influencias, la prep<>
twcia; cambiándolosporel ánimo 
de servir en comunicación con' 
las necesidades de la sociedad · 

6. Querétaro espera libertad de 
cuhos y necesita apoyo decidido 
en la cuhura, el arte, la educacim, 
la salud, la vivienda, el desempleo. 
Exige mtjorar el an,.bulantaje, la 
vialidad, la seguridad persmal, 
patrimonial, colectiva. Quierepor 
fin una ju&icia y ley para todos, 
sin distingos. Ruega por planes 
adecuados en :recosto social a la 
pobreza, y un largo étcetera. 
Esperamos que el señor Ignacio 
sepa escoger su equipo. 
Querétaro lo agradecerá. 



Pánfilo y Primitivo 

¿LE PARECE JUSTO? 

• Sigifredo Soltero Alvidrez 

-¿Cómo Je va, mi estimado !'damni
ficado por Ja democracia''? 

. -¿Qué pasó, don Pánfilo? ¿Así no~ 
llevamos? 

-No se enoje, don Primitivo. Lo que 
pasa es que algunos compañeros suyos 
~e ~ijeron que ahora todos son 
damniljcados por Ja democracia 

-Pues yo no. Ni candidato · ni 
funcionario que· se vaya a quedar sin 
chamba soy. 

-Como que todavía no acaban de di
gerir en su partido las derrotas, ¿verdad? 

-Ningunas derrotas. Todavía 
estamos en Ja pelea en los tribun~es. 

-Ay, don Primitivo. Que lástima que 
no aprendieron a Fernando, que 
reconoció con toda dignidad su derrota 
y cerró 'el pico. Si siguen en las mismas 
sólo van a quedar peor. . 

-No lo creo, don Pánfilo. Tenemos 
pruebas contlmdentes en contra de sus 
compañeros. 

- ¿Cómo cuáles? 
-Las licencias municipales firmadas 

por L.Qmelí Y.. los procesos j~diciales en 
contra de Polo. 

:-V amos por partes, d<11í Primitivo. . 
Lomelí renunció a tiempo y en su partido 
sacaron de no sé donde unas licencias 
supuestamente firmadas por éi que ya 
se demostró que fuerón sustraídas y Ja 
firma falsificada. 

-Eso dicen ustedes, pero nosotros 
creemos que sí es la firma , 

-Pues yo digo que no, pero aunque 
así fuera, de todos modos el hecho de 
que alguien firme ostentándose con un 
cargo, no significa que lo tenga 

-=--¿Cómo no? 
-¿A poco si usted tuviera una hoja 

membretada de gobierno federal, elabora 
una circular nacional y le pon.e 
"Atentamente, el presidente de la 
república: don Primitivo'', ¿eso significa 
que es usted presidente? · 
-Pues claro que no, falta que Ja ley me · 

dé el cargo. 
-Justamente así está el caso de 

Lomelí, según ustedes. El ya había 
renunciado desde el 5 de abra y d~ués 
alguien sustrajo licencias y las firmo con 
el nombre de Lomelí y fecha del 9 de abril. 
Aún suponiendo (sin· conceder) que 
fuera su firma, eso no .significa que 
estuviera en funciones . 

.:_Los magistrados tendrán la palabra 
¿Y qué me dice de Polo, el de Ezeq\Jiel 
Montes? 
, -Ustedes dicen que tiene en trámite 
varios procesos judiciales, pero en riti 
opinión también están pelas. 
-¿Por qué, si la ley dice que no puede 

ser candidato alguien que tenga 
antecedentes penales? 
-La ley dice que no puede ser candida

to alguien que haya sido condenado por 
delito intencional, por Je que suponiendo 
(nuevamente, sin conceder) que lo que 
ustedes dicen sea cierto, :faltaría que un 
juez haya dictado sentencia 

-¿Pero y la acusación 9ue no vale? 
-Hagamos otra suposicion: ¿le parece 

justo que usted se fanzara de candiato a 
x cargo, y yo lo fuera a demandar por 
fraude para torcerle su candidatura? 

~¿A demandarme? · ¿y con qtié 
pruebas? 

-Ninguna, · lo importante era que 
tuviera usted "un proceso judicial en 
trámite". (,Le parece justo? 

-Derungunamanera · 
-Por eso es que la ley dice que se 

considera antecedente penal hasta que 
un juez emita una condéna, y hasta donde 
yo sé, Polo no tiene ·condena alguna. 

-Mejor esperemos a ver que dicen 
los magistrados. 

AM.AN·ECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN DEL. RI 
Les dijo que «toda autoridad viene de Dios», recuerda el párroco 

Antes de los ·c()micios, Francisco Herrera 
oró en misa con Herbert y Gilberto .Ortega 

El tercer triunfo del PAN,' porque han trabajado bastante, opina 

En opinión del párroco de San Juan del Río, 
Francisco Herrera Trejo, "el triunfo del PAN 
se basa en que han trabajado bastante como 
partido". Añadió que cada gobernante "debe 
tratar de superar con las obras al anterior". _ 

Esto ha sucedido en San Juan del Río, 
señalo el párroco, "el pueble se va fijando en 
las personas, no sólo en el partido, y así ván 
tomando su decisión para emitir su voto, en 
_general, se va despei:tando más el interés de 
. la ciudadania por las elecciones para que 
sean más transparentes, legales y que el 
pueblo vaya viendo que e:(ectivamente se 
respete su voto". 
La ciudadanía en el proceso electoral acude 

más a votar porque tiene confianza, agregó el 
párroco, "cuando la gente oye de los fraudes 
se enfría y lli:;ga a decir para qué voy a votar 
si no se va a respetar mi voto". Cuando se ha 
hablado de concertacesiones, hayan sido o 
no hayan siqo, también influyen en el pueblo. 

Francisco Herrera Martínez comentó sobre 
"lo que dice la gente" de los factores que 
influy,eron para que el PAN ganara en San 

_Juan del Río por tercera ocasión: "mucha 
gente ha dich·o que en estos 6 años que lleva 
el gobierno del PAN ha habido muchos 
cambios y mejorías, a nivel material, que es lo 
que más ve la gente, las obras convencen, 
tambiénha habido más-entradas a la tesorería 
del municipio. · 

"Por la crisis que se tiene, desde el error de 

No al chambisnío 

QUE ESCOJA BIEN 
A SU EQUlPO 

• Jesús Reyes Meza 

1. Mientras en San Juan algimos candidatos _ 
a puestos de elección pq:>ulai: no aceptan 
su derrota, heridos en su orgullo y_ 
lastimados en su ego, buscan impugnar 
por la vía legal ~ueStas írregularidades 
cometidas por el PAN, levantan polvo en 
su caída, buscando revolver la decisión 
pq:>ular. Ya la realidad les lavará su 
soberbia, ya-aprenderán. 

2. Allá en Querétaro, Femand,o aceptó 
su derrota e Ignacio 'se aboca a la transición 
admini&rativa, solicitando . a la sociedad 
queretana, en especial a los interesados, 
sus_ curriculums para integrar el nuevo 
aparatodegobiemo~. Tirios, troyanos 
y fenicios hermanados en larga cola, 

Lina M. Salio~ Flores 

La ruta del munjdpio, en disputa. 

diciembre de 1994, se han estado viendo las 
obras y por eso han convencido, no faltan las 
cuestiones dificil es en las que han pasado los 
dos gobernantes · anteriores, Cha·va y 
Francisco, se las han visto duras, pero creo 
han-sabido salir adelante y esto da confianza 
al pueblo". . 
Sobre lo que piensa de la derrota del PRJ en 

el estado, Francisco Herrera Martínez dijo: 
"el pueblo va sintie~o ql}é hay más respeto 
ya se les dio más tiempo a los candidatos para 
expresars'e en la televisión y eso influyó, 
también a la ciudadanía se les está -
bombardeando muy frecuéntemente, 
diciendo que va haber elecciones 
transparentes.y limpias, que se va a respetar 
el voto y todo eJinfluyó". . 
. La Iglesia católica participa en el proceso 
electoral, añadió, el proyecto que nosotros 
utilizamos para concientizar a la gente está 
muy claro. Que si la iglesia puede tener un 
partido político, la respuesta es rotunda, no. 
Qut? si va a favorecer a un partido, no. Que si _ 
habrá un partioo que pueda decir que 
representa a los católicos, no. Que si la iglesia 
puede decir que vote por algún partido, no.:'. 
simplemente se le concientiza de su deber 
que tiene de elegir a sus gobernantes. 

Señaló que realizó una misa al inicio del 
proceso electoral, "se pidió que las campañas 
electorali:;s y las elecciones se hicieran con 
respeto, legalidad y transparencia, inclusive 
estuvieron los candidatos del PRJ y del PAN, 
Jorge Luis HerbertAlvarez y Gilberto Ortega 
Mejía, respectivamente", les invité y ahí 
estuvieron, en donde les dije: "no hay 
autoridad que no provenga de Dios, pero 
Dios nos 4eja la responsabilidad de elegir a 
los gobernantes'', esa es nuestra 
responsabilidad a cumplirla". 

Para recuperar el poder adquisitivo de 1rabajadores 

El PT, por la reducción del IVA -
CLAMOR 

El Partido del Trabajo en San Juan del Río 
se pnntmció "porque se lleve a cabo tma 
reducción sustancial del IV A, a :fm ·de 
recliperar el poder adquisitivo de la clase 
trabajadora". La Secretaría de Hacienda 
debería emitir tm infonne sobre cuáles han 
sido los beneficios en la aplicación de IV A, 
así co:ipo de quiénes pagan más ese 
impuesto. Por otro lado, el PI: señaló que 
en este municipio sanjuanense "se tiene 
plenacmfomza en elfallodelasala electoral 
del Tribtmal Superior de Justicia, mientras 
tanto, nuestro prinGipal prootmcialniento 
es que no se tompa la tranquiliqad de 
nuestra ciudad coo m,ardias y mitines, 
agregan, ello sólo desgabta a la_población 
y lesiooa el bolsillo de los trabajadores, ya 
que algunos de ellos tienen que desplazarse 
desde comunidades alejadas del centro de 
la ciudad ·Que mejore la situación. 
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